
 La iniciativa es parte de un convenio entre la Seremi de Salud y el Servicio de Salud, sin embargo, 
se logró concretar por la donación de un equipo esencial por parte de un privado,  con el  cual 
la región aumentaría su capacidad diagnóstica para los exámenes claves de la enfermedad  y  
estaría operativo dentro de las próximas semanas.
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IMPLEMENTARÁN UN NUEVO 
LABORATORIO DE DETECCIÓN 
DE CORONAVIRUS EN LA ULS

EN EL DEPARTAMENTO DE BIOLOGÍA

INTENSA FISCALIZACIÓN 
EN ACCESOS A LA  
COMUNA DE ILLAPEL

Desde el Gobierno y 
las Fuerzas Armadas 
han implementado 
medidas cada vez más 
restrictivas en la capi-
tal de la Provincia de 
Choapa.

PLANTEL DE COQUIMBO 
UNIDO INICIA VACACIONES 
POR DOS SEMANAS 

ANTE PARO DEL TORNEO

Desde la institución aurinegra sostienen que está 
claro que no habrá periodo de receso en julio y se 
jugará de corrido todo lo que  se pueda. En  este 
escenario los jugadores han estado plenamente 
de acuerdo en tomar  el descanso. 18

Un tercio de los endeudados 
de la zona  entraría en fase 
de morosidad por la crisis 

EN LOS PRÓXIMOS MESES 

 El golpe económico que está generando la pandemia 
del COVID-19 podría traducirse en la insolvencia de 
cientos de personas y familias . Ello, además porque 
el 16% de la población se ha visto obligada a tomar 
avances en efectivo, para financiar un alto costo 
en medio de la problemática sanitaria. 14

8

LAUTARO CARMONA

“Arriendos de inmuebles 
fiscales se podrán 
suspender por 6 meses” 

JULIO ISAMIT: 

Ministro de Bienes Nacionale 
y anuncios claves

6

12-13
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EL BARÓMETRO

Las actividades en los municipios simple-
mente están detenidas, sobre todo las que 
históricamente se desarrollaban en forma 
presencial. Es por ello que en medio de los 
efectos de la pandemia por el COVID-19, los 
alcaldes han optado por la tecnología y las 
actividades virtuales. Por ejemplo, en Vicuña 
desde la Dirección de Desarrollo Comunitario 
se ha estado facilitando entretención, educa-
ción y deporte a través de talleres y entrega 
de información específica a través de Elquina 
TV. Canal 5 televisión abierta, y 63 en Cable 
Color, y las redes sociales de municipalidad de 
Vicuña y Elquina TV. La directora de DIDECO 
Claudia Ahumada destaca que el nexo con 
la población vicuñense busca mantenerse 
aunque tenga que ser por medios virtuales. Recalca que apuestan por mantener 
el vínculo con la comunidad y las organizaciones, “además de mantener abiertos 
nuestros canales de comunicación, como lo son los grupos de whatsapp con 
las organizaciones, y los teléfonos que están de contacto permanente y hemos 

de alguna manera ideado fórmulas que nos 
permitan llevar clases, talleres, algunas reco-
mendaciones, consejos que son pertinentes 
en esta época como por ejemplo en “Nuestra 
Casa”, un proyecto que quedó ahí al inicio de 
nuestra presentación, estamos presentando 
videos con nuestra paramédico que presenta 
algunos consejos para los adultos mayores 
para mantener sus cuidados en términos 
generales en la salud”, acota la profesional.

Para niños y niñas también se ha pensado 
en la entretención y sobre todo considerando 
que actualmente salir a plazas o juegos de 
manera presencial, es un peligro. Para ello 
se apoyan con el Team Fantasía, “también 
vamos a hacer algunos concursos, vamos 

a tener premios, todos de manera virtual para poder hacer que este periodo 
no sea tan complejo como ya lo es, y alivianar un poco también la carga de 
los padres que están tratando de proteger a sus hijos dentro de sus hogares”, 
reafirma Claudia Ahumada.

EL BARÓMETRO

Las filas en el centro de La Serena en reparticiones claves se han hecho recurrentes en 
las últimas semanas y han estado en el centro del debate porque a pesar de los esfuerzo 
por disminuirlas, continúan con más fuerza y su existencia es vista como un principal 
riesgo de contagio. Es por ello que el municipio de la capital regioal comenzó con la ins-
talación de huinchas para respetar la distancia social y ahora en plena calle Balmaceda 
la Municipalidad dispuso la instalación del primer prototipo de túnel de sanitización, 
específicamente en los lugares de alta afluencia de público. Se trata de un portal por el 
que transitan las personas donde son rociadas con amonio cuaternario certificado. Se 
trata de un líquido desinfectante que no es nocivo para la salud. La idea es contar con 15 
de estos dispositivos en diversos puntos de la ciudad. “Son medidas que hay que tomar, 
sobre todo viendo las largas filas que se producen en sectores de pago principalmente, 
donde hay mucha gente adulta que está obligada a cobrar su sueldo. Por ello decidimos 
hacer estos portales de sanitización, especialmente en lugares de aglomeración de gente, 
y este es el primero que instalamos y ha tenido una excelente recepción por parte de los 
vecinos, porque les da una mayor seguridad. Pretendemos, de aquí a unos tres o cuatro 
días, tener 15 portales que se instalarán a la entrada de las ferias, entrada del hospital, de los 
consultorios, y en todos los lugares que se requiera. Aprovechamos de llamar al comercio 
de que repliquen esta iniciativa. Estos arcos sanitizadores son de fabricación exclusiva 
de funcionarios municipales, pues es lo que tenemos que hacer con los presupuestos 
que tenemos. Agradezco a todos los que nos han colaborado y que han entendido que 
La Serena es de todos. Iremos tomando más medidas a medida que pase el tiempo y 
viendo las necesidades”.

Asimismo, el edil hizo un llamado al sector privado a sumarse a esta acción. “Los super-
mercados han ganado un 50% más de lo que ganan normalmente, por ello le solicité a 
cada uno de ellos que cooperen con cajas de mercadería para la gente que más lo necesita. 
Hago también un llamado a las personas que deben tomar conciencia y autocuidarse de-
bidamente sin esperar decretos o multas. Esa responsabilidad es de cada uno”, sentenció 
la máxima autoridad comunal”. 

 Túneles de sanitización preventivos

En entrevista con Radio El Día, el concejal de La Serena, Ramón González 
(DC), habló una serie de temas relacionados con la pandemia, sin em-
bargo, al ser consultado por la carta de Ricardo Cifuentes que “remeció” 
al Gobierno, no tuvo inconvenientes para dedicarle algunas palabras a 
los que criticaron el accionar del exintendente.

“Me llama la atención el nivel de crítica que ha tenido el aporte que 
hizo Ricardo Cifuentes, que me parece de primera calidad. Yo creo que 
la opinión de una persona como él, que tiene tanta experiencia es 
como para escucharlo y me parece muy atinadas las sugerencias que 
ha hecho”, dijo.

El DC se alineó con la exautoridad –también democratacristiano- y 
aseguró que ante la situación sanitaria por la que atraviesa el país “todos 
los aporte son bienvenidos”, sobre todo aquellos que vengan de una 
persona “positiva, inteligente y respetable”.

Pero eso no fue todo. González también miró la situación con el cariz 
político y aseguró que tanto el seremi de Gobierno como el presidente 
de la UDI, quienes salieron a criticar la carta y las declaraciones que 
emitió el también exsubdere, son de “baja estofa”.

“Que el seremi de Gobierno y el presidente de la UDI hayan salido con 
saña a dañar la figura respetable de un exintendente regional y de un 
exsubdere, en vez de agradecer el aporte, la experiencia y la seriedad de 
Cifuentes, me parece de baja estofa y de muy bajo calibre”, arremetió.

Por último, el concejal serenense coincidió con los puntos señalados 
por Ricardo Cifuentes, “combate a la pandemia, atender la situación 
de las pymes y mirar que haremos después. Es verdad que se echa de 
menos, a escala de Gobierno Regional, estar planteando temas hacia 
el futuro”.

“Las críticas de esos dos personeros denota el temor de que salga al 
ruedo una persona que efectivamente, sus posibilidades o características 
aventaja en demasía a las dos posibilidades que tiene Chile Vamos”, cerró.

El blindaje del concejal Ramón González

Talleres virtuales
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A un mes que el país está prácticamente paralizado por los efectos  
devastadores del coronavirus,  se siguen conociendo áreas impacta-
das por esta pandemia.  El extenso feriado largo por Semana Santa 
evidenció que el  turismo fue una de las más afectadas,  a pesar de 
los esfuerzos de los gremios por minimizar  las con-
secuencias con alternativas de envíos a domicilio.

El lunes  el área de los diarios impresos también 
parecían recibir un fuerte impacto, luego que se 
establecía que el virus igualmente  se podría  trans-
mitir  a través de la lectura  física de los periódicos. La 
duda llegaba en el peor momento  para la  industria 
que ya venía golpeada  por el estallido social y con 
la emergencia y crisis sanitaria   debió readecuar su 
forma de trabajo por lo sensible del desarrollo de 
búsqueda de la información. Es por ello que plantear  
que el  Covid-19  podría  transmitirse a través de su revisión  ensu edi-
ción  papel, nos provocó desconcierto. Sin embargo., en las últimas 
horas infectólogos coincidieron  que esta vía no contagia  el virus 
luego que insistieron que la transmisión principal es por  el aire.  En 
este sentido, el médico Eduardo López  recalcó a diario El Clarín de 
Argentina,  que la comunidad puede estar tranquila y  que  “se puede 

leer sin mayor problema”. Su posición viene de alguien que integra  
el grupo de  consulta del presidente trasandino Alberto Fernández.

Esta afirmación no es menor luego que en tiempo de cuarentena, 
se ha evidenciado, una buena noticia para el rubro, que se ha reto-

mado el hábito de la lectura,  y en estos tiempos, de 
diarios para informarse de la evolución del fenómeno 
de salud..   Y por este mismo camino   los expertos han 
insistido que  el mecanismo de transmisión principal 
de la enfermedad básicamente sería a través de la 
tos, el estornudo o al hablar con gente infectad que 
eliminan el virus a una persona susceptible.  

El propio doctor López aseguró que La Organización 
Mundial de la Salud (OMS) plantea quecomo diarios, 
propagandas y demás, “no contagian y no transmiten 
el virus. En lo que respecta al papel  es categórica y 

dice que no hay riesgo de que se contamine por largo tiempo y que 
contagie a las personas. La actual recomendación es que el diario se 
puede leer sin mayor problema”. En todo caso también el experto 
recalcaba, como  todas las recomendaciones, el lavado de manos 
posterior a la lectura del periódico y evitar tocarse la cara mientras 
se lee.

Plantear  que el  Covid-19 
podría  transmitirse a través 
de  la lectura del diario  en 
papel, nos provocó descon-
cierto. Sin embargo., en las 
últimas horas infectólogos 

coincidieron  que el papel im-
preso no contagia  el virus.

Leer contra tranquilidad 
la prensa escrita

UNA SONRISA EN EL DÍA

FILOSOFANDO EN CASA
¿Cuál es primero…? ¿Ah?

Por: Maeze

CARTA

La 
infotoxicación 
en la era de la 
información
Hugo Covarrubias

Académico de Trabajo Social, U.Central

La primera paradoja que se da con 
esta pandemia del covid-19 es que a 
más información menos informados 
estamos. 

Esto se refleja con la inmensa cantidad 
de noticias y datos a nivel mundial sobre 
este virus, sumado el nerviosismo de 
los seres humanos respecto a cómo 
enfrentar y manejar de mejor manera 
la enfermedad. 

Hemos visto desde remedios caseros, 
medicamentos que especulativamente 
pueden curar el virus y, todo tipo de 
especialistas dando opiniones en la red. 

Por un lado, encontramos tres tipos 
de verdades, la primera dice relación 
con datos científicos, la segunda con 

datos semi-científicos, es decir, mez-
clan información que tienen algo de 
verosimilitud y una tercera, lo que 
conocemos como “mockumentary”.

Estas son pequeñas historias de ficción 
que parecen verdaderas, pero son falsas, 
generando confusión y problemas a la 
hora de creerle a algún líder de opinión 
que, de solo una definición o directri-
ces, de lo que se puede o no hacer para 
confrontar de la mejor manera una 
crisis sanitaria, como la que estamos 
viviendo hoy en el mundo. 

La segunda paradoja, dice relación a 
que la comunicación es solo efectiva 
cuando se hace viral, es decir a mayor 
contagio, comunicacionalmente ha-

blando, lleva implícito el éxito, por 
conclusión no estamos en la era de la 
información, más bien estamos en la 
época viral y del “like”.

En síntesis, esta pandemia no solo dejo 
a la vista carencias sociales, económicas, 
sino también a nivel comunicacional, 
nos debe dejar una enseñanza. 

Hemos visto que la gente cree sin 
cuestionar mucho las noticias que van 
circulando en las redes y los medios de 
comunicación se deben hacer cargo, 
revisar exhaustivamente sus plataformas 
y los contenidos virales diariamente y, 
educar a la ciudadanía en desmentir o 
afirmar si es fidedigno lo que circula 
diariamente por las redes sociales.
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La Región de Coquimbo acumula 
hasta ahora 66 personas contagiadas, 
y ayer se informaba que existía   por 
cuarto día consecutivo cero conta-
giados, estas cifras positivas fueron 
cuestionadas la tarde de ayer cuando 
circuló la información desde un medio  
de cobertura nacional que entregaba 
las estadísticas a nivel  país de los 
test de reacción de polimerasa en 
cadena (PCR), que permite ver si una 
persona porta material genético del 
virus. En este no aparecían Tarapacá 
ni nuestra región de Coquimbo, ya 
que según lo informado no se habían 
realizado test en esas áreas entre el 
9 y el 14 de abril.

Pero esto fue totalmente desmentido 
por las autoridades de salud regionales  
tras indicarse que las cifras de estas 
dos regiones estaban incluidas en  
Antofagasta y Valparaíso, donde están 
ubicados los laboratorios de análisis. 

Desde la seremía de Salud infor-
maron que en promedio , desde la 
región de Coquimbo, se envían 50 
muestras diarias de PCR para detectar 
el COVID_19 hasta el Hospital de San 
Camilo en San Felipe.

Al respecto, el Seremi de Salud 
Alejandro García quien explicó que 
en forma diaria se realiza el testeo 
para detectar la enfermedad .

“Nosotros como región tenemos 308 
muestras diarias tomadas desde el 9 al 
14 de abril que se envían a Hospital de 
San Camilo en la región de Valparaíso. 
De estas 297 corresponden al sector 
público, y 11 al privado” explicó la 
Autoridad de Salud.

Además, explicó que si bien en 
nuestra región aún no se procesan 
la situación cambiará prontamente 
con el nuevo laboratorio del Hospital 
de Ovalle. 

“Actualmente nos encontramos 
realizando las últimas pruebas para 
que el laboratorio del Hospital de 
Ovalle pueda procesar las muestras 
regionales en  sólo 24 horas y con una 
capacidad de 150 muestras diarias a 
nivel local” explicó. 

La intendenta Lucía Pinto, durante el 
balance regional, también confirmó 
la marcha blanca del primer labo-
ratorio biomolecular de la región. 
“Este laboratorio estará ubicado en 
el antiguo hospital, por lo que podre-
mos analizar en nuestra región cada 
una de las muestras que vayamos 
tomando de pacientes sospechosos 
con coronavirus, disminuyendo los 
tiempos de entrega para confirmar 
o descartar nuevos casos”, enfatizó.

La doctora Alejandra Álvarez, sub-
directora de gestión asistencial del 
Servicio de Salud Coquimbo explicó 
que  “En ningún momento nuestra 
región de Coquimbo ha dejado de en-
viar muestras para su procesamiento. 
En promedio enviamos 50 muestras 
diarias para su análisis y afortunada-

mente, durante los últimos días sólo 
hemos tenido resultados negativos 
de PCR para Covid-19 . A partir de los 
próximos días comenzará el proceso 
de marcha blanca de nuestro labora-
torio del Hospital de Ovalle, sentenció.

MÁS TRANSPARENCIA 

La epidemióloga Muriel Ramírez 
ratifica que las muestras de la zona 
se están tomando  y se mandan a San 
Camilo, pero afirma que las autoridades 
no han transparentado las cifras de 
las muestras que se  están tomando 
y de qué comuna.

La experta  indica que mientras no 
estén habilitados los laboratorios 
en Ovalle y la Universidad Católica 
del Norte se seguirán enviando a la 
Región de Valparaíso con todo lo que 
esto implica.

“El de la Universidad  que estaba 
listo, desde el jueves de la semana 
pasada,  el pasado lunes vinieron 
desde la seremía a inspeccionarlo y 
le encontraron unos detalles, porque 
era un laboratorio de investigación 
y no clínico, le están pidiendo mu-
chos detalles de terminaciones de 
laboratorio clínico y eso es lo que ha 
demorado el laboratorio de la UCN”. 

Ramírez sostiene que se debe tener 
más transparencia de los datos  para 
tomar mejores decisiones para la 
región.

“Si no se tiene la información ade-
cuada  o datos de forma desagregada 
por comunas se van a tomar mejores 
decisiones, pero al parecer esos datos 
los están manejando  solo un grupo 
de personas. Ni siquiera lo transpa-
rentan a los integrantes de la Mesa 
social regional”.

ENTRE EL 9 Y 14 DE ABRILLionel Varela Álvarez/ La Serena

Medio nacional informó que en la zona durante seis días no se habían realizado análisis de 
muestra, la confusión se generó luego que los test de la zona se contabilizan en el laboratorio 
de San Camilo, en la Región de Valparaíso. 

@eldia_lvarela DESMIENTEN INFORMACIÓN QUE 
INDICABA QUE NO SE HABRÍAN 
REGISTRADO EXÁMENES DE COVID-19 

En diversos sectores de la región se encuentran realizando los exámenes para detectar o 
descartar las personas contagiadas 

LAUTARO CAR-

MONA

308
muestras diarias tomadas 
desde el 9 al 14 de abril  fueron 
enviadas al hospital de San Ca-
milo

> TABLA DE EXÁMENES DE LA ZONA EN EL HOSPITAL SAN CAMILO
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Por cuarto día consecutivo la 
región no registra nuevos casos 
de personas contagiadas por 
coronavirus 

Autoridades intensificarán 
la búsqueda de personas 
asintomáticas en la zona

seguir en alerta y se realizarán pesquisas 
activas.

“Vamos a salir  en busca de las perso-
nas que sean asintomáticas del virus. 
Comenzaremos  a realizar exámenes en todo 
los hogares y centros del Sename en toda 
la región, penitenciaria, Establecimientos 
de Larga Estadía (ELEAM), personas en 
situación de calle y centros de diálisis. 
La idea es abarcar el grupo más vulne-
rable de esta enfermedad. Tendremos la 
ambulancia de Senda que va contar con 

BALANCE REGIONAL

La intendenta Lucía Pinto sostuvo que las razones de estas cifras “se debe al control, 
identificación y seguimiento de los casos”.

Ayer nuevamente la región de Coquimbo 
arrojó cero casos positivos, manteniéndose 
los 66 casos confirmados de contagio  en 
los últimos cuatro días, así lo  informó la 
intendenta Lucía Pinto  durante un nuevo 
balance regional sobre la pandemia Covid-19.

“Las razones de esta tendencia de nuestra 
región se debe al control, identificación, 
y seguimiento de los casos que hemos 
tenido. Hemos logrado tener la trazabilidad 
e identificar a cada uno de los pacientes 
con contagio y los sospechosos”.

La intendenta manifestó que se debe 

personal médico y paramédico para 
tomar las muestras”.

REPORTE SANITARIO

La Región de Coquimbo acumula 
hasta ahora 1.164 casos sospechosos 
de contagio por coronavirus, de los 
cuales 955 han sido descartados y 143 
están a la espera de sus resultados, 
lo que refleja que existe un 93,5% de 
exámenes que resultan negativos.

BALANCE DE SEGURIDAD.

En tanto, el General Pablo Onetto, 

Jefe de la Defensa Regional, informó 
que hubo 33 detenidos por infringir el 
toque de queda durante las últimas 
24 horas, además que la PDI fiscalizó 
a 76 personas que están cumpliendo 
cuarentena y todas han respetado 
la medida. “Hemos notado que es-
tán ingresando a supermercado 
en familia, es no acatar la medida 
sanitaria. Eso provoca situaciones de 
riesgo y eso va a ser fiscalizado, por 
eso, haremos una resolución para 
exigir de forma permanente el uso 
obligado la mascarilla en todos los 
recintos de atención de público”, 
acotó el General.

CEDIDA

Lionel Varela Álvarez  / La Serena

@eldia_lvarela

Autoridades  de salud indicaron 
que desde este miércoles ya 
el Hospital de Contingencia 
(ubicado en la antigua sede 
del Hospital de Ovalle) podrá 
comenzar a recibir pacientes de 
Covid de la región.

Con 37 camas comenzó a operar el 
Hospital de Contingencia en Ovalle

En tanto la intendenta regional de 
Coquimbo, Lucía Pinto, explicó que el 
recinto ya cuenta con gran parte del equi-
pamiento y estará en condiciones de recibir 
a sus primeros pacientes a partir de este 
miércoles, cuando finalizan las orienta-
ciones y entrenamientos del personal 
clínico a cargo de recibir a los pacientes.

“Hemos denominado al hospital antiguo 
como un recinto de contingencia y lo 
hemos habilitado para recibir a pacientes 
con Covid-19. Se trata de un establecimien-
to con todas las condiciones necesarias 
para prestar asistencia médica, entre 
ellas los ocho ventiladores disponibles 
para pacientes de la Provincia de Limarí, 

LABORATORIO LISTO PARA PROCESAR MUESTRAS DE CORONAVIRUS

Lo que aceleró la culminación del  Hospital 
Provincial de Ovalle y se anunció desde 
febrero como una posibilidad para atender 
a los pacientes contagiados con Covid-19 de 
la región, este miércoles inició su marcha 
blanca como Hospital de Contingencia con 
37 camas (en su primera etapa) y más de 
170 profesionales en sus diferentes áreas.

Tendrá además la responsabilidad de 
recibir y procesar las muestras de labora-
torio que determinarán los contagios de 
coronavirus en la región, minimizando 
los tiempos de entrega de resultados 
con respecto a las muestras enviadas al 
Hospital de San Felipe.

El director del Servicio de Salud de la 
región Coquimbo, Claudio Arriagada, 
indicó que el Hospital, que funcionará 
al alero del Hospital Provincial de Ovalle, 
estará dispuesto para toda la región de 
Coquimbo.

“En una primera instancia tendrá ocho 
camas de la Unidad de Cuidados Intensivos 
y nueve de la Unidad de Tratamientos 
Intensivos, ya contamos con ocho venti-
ladores mecánicos instalados en el lugar 
y además ya se realizó el reclutamiento 
del personal, tanto de enfermería como 
médico quienes se encuentran en este 
momento en el proceso de capacitación. 
Se abrirá por etapas, comenzando el 15 de 
abril y de allí abriendo las etapas siguien-
tes”, indicó.

pero si es necesario, también para 
recibir personas desde otros puntos 
de la región”.

Por otra parte, también confirmó 
la marcha blanca del primer labo-
ratorio biomolecular de la región. 
“Este laboratorio estará ubicado en 

el antiguo hospital, por lo que podre-
mos analizar en nuestra región cada 
una de las muestras que vayamos 
tomando de pacientes sospechosos 
con coronavirus, disminuyendo los 
tiempos de entrega para confirmar 
o descartar nuevos casos”, enfatizó.

El Hospital de Contingencia inició sus actividades con la preparación del personal y la 
instalación de casi 40 camas

CEDIDA

Roberto Rivas/ Ovalle

@eldia_cl

1164
Casos sospechosos de contagio 
de Coronavirus se mantienen en 
la Región de Coquimbo.
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No sirve de nada 
proteger a la comuna, 
si la gente misma 
de esta ciudad está 
saliendo, y lo hacen en 
grupos familiares”

PABLO ONETTO 

GENERAL JEFE DE LA DEFENSA

En total son 18 los casos de contagiados 
por Covid-19 en la comuna de Illapel, 
siendo la que presenta mayor cantidad 
de enfermos en proporción al número 
de habitantes en la región, sólo superada 
por Coquimbo que tiene 20 confirmados, 
pero con una población casi ocho veces 
superior a la de la capital de la provincia 
de Choapa. 

Es por ello que las autoridades han 
adoptado medidas especiales para esta 
ciudad en la que el alcalde Denis Cortés 
asegura “se perdió la trazabilidad”, por lo 
que pide se decrete una cuarentena total. 

MEDIDAS PROGRESIVAS 

Sin llegar a este extremo, las autorida-
des de gobierno sí consideran que se 
requiere de un tratamiento particular 
a esta comuna. En esa línea, y debido a 
los buenos resultados obtenidos du-
rante Semana Santa en los controles 
de acceso por El Canelillo y Chuchiñí, el 
Jefe de la Defensa Nacional, el general 
Pablo Onetto, anunció otras medidas 
como una nueva  barrera sanitaria en la 
entrada por el sector de Las Chinchillas, 
la que comenzó a funcionar el día mar-
tes, sumando en total tres barreras de 
fiscalización para el resguardo de la 
ciudad, las que hasta ayer, al cierre de 
esta edición habían inspeccionado 
alrededor de 1500 vehículos, siendo 
devueltos más de 25.

  

COMUNIDAD Y TENSA CALMA

Nos trasladamos hasta la comuna 
que registra 18 casos, y si bien el al-

Jefe de Defensa llama a una
cuarentena voluntaria en Illapel

EDIL INSISTE EN QUE SE PERDIÓ TRAZABILIDAD:

Desde el Gobierno y las Fuerzas Armadas se han 
implementado medidas cada vez más restrictivas en la capital 
de la Provincia de Choapa, y ya se están fiscalizando tres 
accesos para evitar el ingreso innecesario de personas. Sin 
embargo, en un recorrido por la ciudad pudimos constatar 
que mucha gente todavía no le toma el peso al Covid-19, y no 
obedecen las instrucciones sanitarias. Pese a que la circulación 
de personas se irá regulando “progresivamente” el General 
Pablo Onetto invita a la comunidad a que no espere una ley o 
un decreto y ejerza el autocuidado de manera consiente.

Juan Carlos Pizarro/Illapel

@eldia_cl

calde Denis Cortés, asegura que “es 
necesario decretar la cuarentena total, 
ya que tenemos que resguardad la 
salud de las personas”, todavía hay 
habitantes que no le toman el peso 
a lo que está sucediendo y es posible 
ver aglomeraciones en negocios y 
entidades bancarias, incluso a per-
sonas sin mascarillas. Esto es lo que 
se pretende evitar con las medidas 
más restrictivas, que comienzan a 
implementarse –más allá de las ba-
rreras sanitarias-. De hecho, ya se ve 
contingente militar circulando por la 
ciudad. Según explica el subteniente 
Benjamín Magna Herrera, por el mo-
mento se está optando por orientar 
a las personas “de una manera más 
educativa y apelando a su conciencia”, 
pero a medida que transcurran los 
días deberán ser menos flexibles en 
el control para asegurarse que exista 
la menor cantidad de vecinos tran-
sitando sin que sea estrictamente 
necesario. “Lo que se ha instruido 
hacer de manera progresiva es que 
no haya movimiento innecesario 
durante el día, es decir que sólo vayan 
a comprar elementos de primera 

necesidad, entonces quienes hagan 
otra cosa serán conminados para que 
vuelvan a sus casas, pero te insisto, de 
manera progresiva”, aseveró.

LOS ACCESOS Y CONTROLES 

Respecto a los controles,  estuvimos en 
los tres puntos en donde se encuentran 
funcionarios de Salud, municipales, 
militares y Carabineros, trabajando 
en conjunto para evitar que ingresen 
personas con algún tipo de riesgo.  
Primero, en el implementado recien-
temente en el sector de La Chinchilla 
donde durante la tarde se registraba 
un importante flujo de vehículos, y 
además, eran fiscalizados quienes se 
dirigían o retornaban desde las fae-
nas mineras, que aterrizaban en al 
aeródromo ubicado muy cerca de este 
control. Marcelo Chávez, funcionario 
de Gobierno era uno de los encargados 
de realizar los registros y explicó en 
qué consiste el control. “Las personas 
deben pasar por pruebas de salud, 
como la toma de temperatura, una 
prueba de olfato y además se debe 
acreditar que se desplaza a propósito 

En el acceso por Chuchiñí, se realiza una sanitización de los vehículos y hasta la fecha se 
han fiscalizado más de 9 mil. 

LAUTARO CARMONA

Los trabajadores de las faenas mineras de la Provincia de Choapa también pasan por el control 
instalado en Las Chinchillas, Illapel. 

LAUTARO CARMONA

de sus trabajos o tiene residencia en la 
comuna”, informó. 

En el punto de control de Canelillo, 
que funciona desde el 31 de marzo con 
personal municipal y del hospital, María 
Olga Herrera, asegura que allí, a diferen-
cia de los otros accesos, “se sanitizan 
los vehículos, y ya llevamos más de 9 
mil controles. Junto con ello, tenemos 
exámenes de salud, por temas de fiebre 
o se va detectando a las personas que 
no son de la zona”, indicó. 

Si bien la barrera Sanitaria de Chuchiñí 
pertenece a Salamanca, está en el límite 
con Illapel por lo que beneficia a ambas 
comunas. Allí, Katherine Villablanca, 
expresa que se realiza un férreo control 
desde las 5 de la mañana hasta las 22:00 
horas. “La idea es que esto se logre con-
trolar, la circulación no puede existir si 
no es necesaria, por eso que llevamos un 
registro de vehículos para ver de dónde 
vienen. Por suerte acá la mayoría es 
residente o vienen a trabajar”, expresó. 

EL LLAMADO DEL GENERAL

Ayer, durante el punto de prensa diario 
que se efectúa en la Onemi, el general 
Jefe de Defensa, Pablo Onetto, manifestó 
que las medidas preventivas se seguirán 
tomando. Sin embargo, no sirven de 
nada si la gente no toma conciencia. 
“No sirve de nada proteger a la comuna, 
si la gente misma de esta ciudad está 
saliendo, y lo hacen en grupos familiares. 
Entonces, qué sacamos con tomar estas 
medidas si la gente al final ellos mismos 
salen sin un motivo necesario, por eso 
yo los invito a mantenerse en sus casas, 
porque si bien no hay una cuarentena, 
yo los invito a realizar una cuarentena 
voluntaria”, manifestó Onetto. 
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La autoridad sanitaria retomó la 
campaña de vacunación con 31.500 
nuevas dosis que llegaron reciente-
mente a la Región de Coquimbo, para 
inmunizar a la población de riesgo 
contra la influenza, tras una exitosa 
primera etapa del proceso. 

El programa, que comenzó en el mes 
de marzo, se centra en garantizar la 
atención a grupos específicos -como 
adultos mayores, niños, mujeres 
embarazadas y pacientes crónicos- 
en los vacunatorios de los recintos 
de salud de toda la región. 

El énfasis de esta segunda parte 
serán los niños, por lo que la Seremi 
de Salud Coquimbo detalló una serie 
de medidas para poder implemen-
tar la vacunación de forma exitosa, 
considerando que los estudiantes no 
están asistiendo a clases debido a la 
pandemia del Coronavirus. 

Según explicó el seremi Alejandro 
García, “en el caso de los colegios y 
jardines infantiles, que no están en 
clases, los centros de Salud toman 
contacto con los directores de los 
establecimientos para coordinar fecha 
de vacunación, y la recomendación es 
que se realice en forma gradual para 
evitar aglomeraciones, y prevenir así 
el Covid-19”. 

La intendenta Lucía Pinto detalló en 
un punto de prensa que los estableci-
mientos deberán generar calendarios 
y detallar horarios, por lo que llamó 
a los padres y apoderados a “estar 
atentos y así poder cumplir”. 

Paralelamente, las autoridades in-
dicaron que en esta segunda etapa 
se seguirá atendiendo a el resto de 
la población de riesgo y, además, el 
Minsal ha incluido a otros grupos 
priorizados, como los recolectores de 
basura, debido a las características de 
su trabajo, para quienes garantizaron 
cobertura.  

CÓMO SE REALIZARÁ 
LA VACUNACIÓN 

El seremi García indicó que las estra-
tegias para llevar adelante la vacuna-
ción “son definidas por cada uno de 
los establecimientos de salud, con el 
objetivo de garantizar el acceso a la 
vacunación de los grupos objetivos”. 

En ese sentido indicó que se reali-
zarán operativos “extramural” como 
lo son la vacunación a domicilio, 
orientada principalmente a personas 
postradas o con problemas de mo-
vilidad y discapacidad, o cualquier 
dificultad que les impida llegar al 
Cesfam, lo que se debe coordinar 
directamente con el encargado del 
programa de inmunizaciones de cada 
centro de salud. 

“Las dosis para los grupos de riesgos 
están protegidas. En énfasis serán 
en esta segunda etapa los niños, sin 
embargo, esto no quiere decir que 
los otros grupos de riesgos no se van 

tal 214.340 dosis distribuidas en la 
Provincia de Elqui, 82.060 en Limarí 
y otras 39.000 en Choapa”.

PARA EVITAR AGLOMERACIONES

Diego Guerrero M./ La Serena

En medio de suspensión de clases por la expansión de la 
pandemia del Covid-19, los centros de Salud coordinarán 
con establecimientos educacionales los operativos necesarios 
para cubrir al publico objetivo. Las autoridades aseguran 
dosis suficientes para atender a población de riesgo. 

@eldia_cl

VACUNACIÓN CONTRA LA 
INFLUENZA EN NIÑOS SERÁ
DE FORMA GRADUAL 

Dos niñas esperan su vacuna en la primera parte de la campaña de vacuncación en La Serena. En la primera etapa se cubrió al 78,5% de la 
población de riesgo de la Región de Coquimbo.

LAUTARO CARMONA

a vacunar, por ejemplo una persona 
mayor de 65 años”, indicó. 

CAMPAÑA MÁS EXITOSA 

El seremi de Salud descartó que este 
año “hemos tenido la campaña más 
exitosa en cuanto a cobertura, en la 
región de Coquimbo se han vacunado 
276.899, alcanzando un del 78,5% de la 
población de riesgo inmunizada”. 

Cabe destacar que la población se 
encuentra con medidas preventivas 
contra el Covid-19 que se propaga 
por el país. Si bien la vacuna contra 
la influenza no ataca a este virus, las 
autoridades han recalcado que puede 
ser aún más peligroso para grupos 
de riesgo que contraigan además in-
fluenza, por lo que han reiterado los 
llamados a vacunarse. 

Según las cifras de la autoridad, la 
totalidad de la campaña cubre en to-

213.340
Dosis del total de la campaña 
de vacunación 2020 corres-
ponden a la Provincia de Elqui. 

 Las dosis para los 
grupos de riesgos 
están protegidas. En 
énfasis serán en esta 
segunda etapa los 
niños, sin embargo, 
esto no quiere decir 
que los otros grupos 
de riesgos no se van a 
vacunar”.
ALEJANDRO GARCÌA

SEREMI DE SALUD

•	 La	población	de	riesgo
Pacientes críticos, adultos 
mayores, menores de edad 
y embarazadas deben vacu-
narse.

•	 En	medio	de	pandemia
La población de riesgo debe pre-

venir, ya que contraer influenza 

y a la vez contagiarse de Covid-19 

puede ser muy peligroso.

Dato
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Un trabajo público-privado permitirá 
a la Región de Coquimbo contar con 
un nuevo laboratorio para diagnós-
tico de covid-19. El anuncio lo dio 
ayer el seremi de Salud, Alejandro 
García, quien comentó que el equipo 
estará ubicado en dependencias de 
la Universidad de La Serena.

Desde la casa de estudios estatal 
comentaron que gracias a la donación 
de un gabinete de bioseguridad tipo 
A2, por parte de la Compañía Minera 
del Pacífico (CMP), se podrá disponer 
de un nuevo espacio ubicado en el 
Departamento de Biología el que 
permitirá procesar muestras locales.

El equipamiento del Laboratorio 
de Silvigenómica y Biotecnología le 
permitirá a la ULS sumarse a la red 
regional de diagnósticos covid-19 
pues dota de seguridad al personal 
académico que pondrá al servicio sus 
competencias de análisis.

La acción por parte de la CMP fue 
destacada por el rector Dr. Nibaldo 
Avilés, quien resaltó que “la colabora-
ción entre todos los actores relevantes 
del territorio se vuelve imprescindible 
para complementar las medidas adop-
tadas por las autoridades sanitarias 
del país y la región. En este sentido, 
la donación que realizó Compañía 
Minera del Pacífico demuestra su 
profundo sentido de responsabilidad 
social y compromiso para lograr el 
bienestar de los habitantes de la 
región y el país”.

Desde la Compañía, el gerente general 
de CMP, Francisco Carvajal, relevó la 
importancia de aportar al desarrollo de 
la sociedad y la necesidad del trabajo 
público-privado en el contexto de la 
pandemia, cuyos casos positivos en 
la región, hasta ayer, alcanzaba los 
66 casos.

“La universidad y la empresa privada 
son fundamentales para el desafío 
que nos propone esta pandemia, y 
mejorar la capacidad de análisis y 
de detección temprana del corona-
virus es clave para poder enfrentarlo. 
Esperamos que el gabinete de biosegu-
ridad pueda estar en funcionamiento 
prontamente, para mitigar y que los 
efectos no sean tan graves como en 
otros países”, aseveró.

PASOS PARA LA CERTIFICACIÓN

Tras la donación del equipo, ahora 
la universidad debe continuar con 
los lineamientos establecidos por 
el Servicio de Salud, ya que si bien 
tienen un convenio al igual que con 
la Universidad Católica del Norte 
tienen que cumplir con todos los 
requisitos, como la revisión de las 
instalaciones, de los protocolos de 
bioseguridad y así lograr la autoriza-
ción final para funcionar, situación 
que la ULS estima ocurriría dentro 
de las próximas semanas.

La operación del Laboratorio de 

una cámara o cubículo de tamaño 
variable, construida, generalmente 
de acero, que dispone de una ventana 
frontal de vidrio de altura variable 
con un sistema de ventilación con-
formado por un motor eléctrico, un 
ventilador y un conjunto de ductos 
que, al estar funcionando, generan 
una condición de presión en su in-
terior que es negativa en relación 
con la presión del ambiente en el 
laboratorio. Esta condición produce 
que el aire dentro del gabinete fluya 
dentro de ella a través de la apertura 
frontal generando una cortina de aire 
que protege al operador.

Cabe destacar que existen diferentes 
tipos de gabinetes de bioseguridad y el 
que fue donado a la ULS es el GBS tipo 
A2, que permitirá manipular micro-
organismos que pueden transmitirse 
por vía aérea y que, por su naturaleza, 
podrían causar problemas de salud.

Sin este equipo, no se podrían realizar 
de manera segura la neutralización 
del virus SARS CoV-2 que pudiera estar 
contenido en las muestras del tracto 
respiratorio superior (garganta o nariz).

Por último, desde la ULS señalan 
que una vez pasada esta emergencia 
sanitaria, el GBS tipo A2 servirá para 
dar seguridad en la manipulación de 
diversos microorganismos, principal-
mente bacterias, que regularmente se 
usan en el laboratorio de Silvigenómica 
y Biotecnología.

EN EL DEPARTAMENTO DE BIOLOGÍA

Alejandra Carvajal / La Serena

La iniciativa es parte de un convenio entre la Seremi de Salud 
y el Servicio de Salud, sin embargo, se logró concretar por 
la donación de un equipo esencial por parte de un privado. 
Con este nuevo espacio la región aumentaría su capacidad 
diagnóstica el que estaría operativo dentro de las próximas 
semanas, ya que por ahora las instalaciones deben ser 
evaluadas por las autoridades sanitarias.

@eldia_cl

IMPLEMENTARÁN NUEVO 
LABORATORIO DE DETECCIÓN 
DE COVID-19 EN LA ULS

En la imagen se 
muestra el equipo 
donado a la ULS, 
un GBS tipo A2, 
que permitirá 
manipular micro-
organismos que 
pueden transmi-
tirse por vía aérea 
y que podrían 
causar problemas 
de salud.

CEDIDA

Silvigenómica y Biotecnología estará 
a cargo del Dr. Cristian Ibáñez, quien 
junto con las académicas Dra. Karina 
Stucken y Dra. Marcela Gatica, serán 
los responsables de los análisis de las 
muestras.

“La donación de CMP es el eslabón 
que necesitábamos para continuar con 
los pasos que las autoridades exigen 
para autorizar el funcionamiento del 
laboratorio. Como ULS haremos nuestro 

mejor trabajo tratando de acelerar el 
cumplimiento de los requerimientos 
que sean necesarios para la certifica-
ción final que permite el inicio de la 
operación”, explicó Ibáñez.

¿QUÉ ES UN GABINETE 
DE BIOSEGURIDAD TIPO A2?

Desde la casa de estudios explicaron 
que un gabinete de bioseguridad es 

Según los pronósticos, esta semana estaría operativo el laboratorio 
en la UCN, sin embargo, el seremi de Salud, Alejandro García, infor-
mó que el recinto no cuenta con todas las normas de seguridad.
“El laboratorio no cumple con todas las normas de seguridad, 
según la evaluación se podría dar contaminación de las propias 
muestras y la posible contaminación de las personas. Es por eso 
determinamos que por el momento, con las observaciones que no-
sotros indicamos, no podrá iniciar su trabajo”, aclaró.

Laboratorio UCN
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El democratacristiano opinó 
desde su experiencia como 
exautoridad de Salud y si 
bien dijo estar “preocupado” 
por el escenario, asegura que 
las estrategias del Gobierno 
van en la dirección correcta.

Concejal Ramón González 
valora medidas para 
enfrentar la pandemia

implementadas por las autoridades. 
En el año 1992 y gracias el esfuerzo 
de miles de personas y funcionarios 
de salud pudimos encarar de buena 
manera el cólera”, recordó.

ROL DEL COLEGIO MÉDICO

El concejal serenense también se 

FUE SEREMI DE SALUD EN DOS PERIODOS

El concejal de La Serena y médico, Ramón 
González, conversó con Radio El Día sobe 
la pandemia que aqueja al territorio 
nacional, la efectividad de las medidas 
y el trabajo realizado hasta ahora.

Al igual que otras autoridades, el exsere-
mi de Salud -que ostentó el cargo en dos 
periodos 1990-1996 y 2002- 2004- confesó 
estar preocupado por la situación actual, 
“seguimos con incertidumbre por lo que 
va a suceder mañana”, sin embargo, se 
mostró optimista por los antecedentes 
entregados en los últimos balances, ya 
que si bien se siguen confirmando casos, 
son menores a los esperados.

“Si hubiéramos seguido con la curva 
registrada en los primeros diez días, que 
era igual a la de España, tendríamos 200 
mil casos, no obstante, la curva ha ido por 
un camino diferente porque la medidas 
implementadas han ido postergando 
los contagios”, manifestó.

Respecto a la situación regional, donde 
en los últimos cuatro días no hubo casos 
positivos confirmados, el concejal destacó 
la “fortaleza” del sistema de salud chileno 
y su organización frente a la pandemia.

“Los resultados dan cuenta que está 
muy bien organizado y, desde mí opi-
nión, se puede confiar en las medidas 

refirió al rol que ha tenido el Colegio 
Médico en la toma de decisiones y 
fue categórico al decir que no son 
un cuerpo técnico sino solo gremial.

“Estamos de acuerdo que en algún 
momento la opinión de la presiden-
ta del Colegio Médico incidió en 
algunos cambios de conducta del 
Gobierno, sin embargo no hay que 
olvidar que el Colegio Médico es un 
ente gremial y, por lo tanto, el colegio 
es una autoridad representante de 
ese sector no de un cuerpo técnico, 
hay que separar las cosas”, dijo.

Respecto al papel de la presidenta 
nacional, Izkia Siches, aseguró no 
compartir su postura, “no comparto 
que ella pueda dar cátedra en temas 
técnicos porque no es epidemió-
loga ni salubrista...pastelero a sus 
pasteles”.

Si hubiéramos 
seguido con la curva 
registrada en los 
primeros diez días, 
que era igual a la de 
España, tendríamos 
200 mil casos”.

RAMÓN GONZÁLEZ

CONCEJAL DE LA SERENA

Alejandra Carvajal / La Serena

@eldia_cl

MANEJO DE LA INFORMACIÓN
Otro de los puntos abordados en la 

entrevista telefónica fue el manejo de 
la información que ha sido amplia-
mente cuestionada en el contexto 
sanitario, sin embargo, González ex-
presó que ha sido la adecuada y que 
se encuadra a la estrategia propia del 
Ministerio de Salud.

“He estado escuchando opiniones de 
muchos técnicos de salud que echan 
de menos una mayor apertura de los 
datos y de gente que le gustaría conocer 
mejor esos antecedentes con el fin de 
colaborar en la estrategia global, pero 
ha sido un estilo que este Ministerio 
ha utilizado y que en mi opinión está 
dando buenos resultados”, aseveró.

El diputado Fuenzalida indicó que es el momento que Chile se sume a una “carretera de 
conectividad”, liderando el tema dentro de los países de Latinoamérica.  

CEDIDA

Parlamentario indicó que 
clases on Line enviadas 
a los estudiantes como la 
reconversión de las Pymes 
frente a la crisis, requieren un 
servicio de internet que esté a 
la altura las circunstancias.  

“Quedó demostrado que Chile 
debe mejorar su conectividad 
digital frente a una emergencia 
como la que estamos viviendo”

DIPUTADO JUAN M. FUENZALIDA:

Preocupación expresó el diputado Juan 
M. Fuenzalida frente al cuestionado servicio 
de internet que han entregado diversas 
compañías durante la pandemia del coro-
navirus, en que muchas familias y empre-
sas se encuentran enfrentado diferentes 
escenarios; entre ellos el teletrabajo, en 
que resulta fundamental contar con una 
buena conexión, que responda a la veloci-
dad contratada y que permita entregar a 
tiempo las labores encomendadas. 

 “Durante la semana pasada me reuní con 
la subsecretaría de Telecomunicaciones, 
Pamela Gidi,    para expresarla que las em-
presas proveedoras no están a la altura de 
esta emergencia, transformándose en un 
problema que afecta a muchas personas, 
las cuales sólo les ha quedado la alternativa 
de realizar trámites por vía digital, pero se 
encuentra frente a un deficiente provee-
dor, que entrega una velocidad reducida 

y por ende una red saturada”, indicó el 
parlamentario. 

Ante este escenario el diputado Fuenzalida 
indicó que es el momento que Chile se 
sume a una “carretera de conectividad”, 
liderando el tema dentro de los países 
de Latinoamérica.  En ese sentido, señaló 
por ejemplo el proyecto “Cable Prat”, que 
lleva adelante la empresa GDT, mediante 
la instalación de un cable de fibra óptica 
submarina que unirá Arica con Puerto 
Montt, con una longitud de 3500 km.

“Proyectos de esta envergadura, junto 
con generar empleo tan necesario en 
estos tiempos, posibilitan que las per-

digital. Desde nuestro gobierno valora-
mos los esfuerzos privados para dotar de 
mayor conectividad a cada región del país 
y hacemos un llamado a que todas las ini-
ciativas o despliegues de infraestructura se 
realicen con permanente diálogo con las 
comunidades y cumpliendo con todas las 
normativas medioambientales vigentes”, 
sostuvo la autoridad. 

Por último, Fuenzalida recalcó que los be-
neficios de contar con un “país digitalizado” 
abre las posibilidades de desarrollo en dife-
rentes sectores, como por ejemplo: creación 
de una plataforma turística y gastronómica 
que agrupe a todos los dueños de hoteles 
y restaurantes, potenciar el desarrollo del 
conocimiento nacido en las universidades 
de la región como también permitir que 
la telemedicina se extienda a otra zonas 
de la región, que carecen actualmente de 
especialistas, entre otras acciones.

sonas puedan elegir frente a diferentes 
alternativas de un servicio, y al mismo 
tiempo, las Pymes puedan dar una rápida 
respuesta a sus clientes, considerando 
que actualmente muchas de ellas están 
reconvirtiéndose producto de la crisis, y sus 
aspectos laborales va estar determinado 
por tener una buena conectividad digital”, 
indicó el legislador. 

En tanto, Pamela Gidi, Subsecretaria 
de Telecomunicaciones, señaló que los 
proyectos de conectividad digital son 
fundamentales para mejorar la calidad 
de vida de las personas, ampliando sus 
oportunidades laborales, educacionales, de 
emprendimiento e innovación y en espe-
cial en lugares como la Región Coquimbo 
donde la conectividad de Internet fijo sólo 
alcanza al 45% de los hogares. “Esta crisis 
sanitaria ha reflejado lo mucho que sufren 
las comunidades con baja conectividad 

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_cl
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Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

El presidente nacional de la Sociedad 
Nacional de Pesca, Osciel Velásquez, 
reconoció que hay una profunda pre-
ocupación por lo que está ocurriendo 
por efecto del Covid-19 y que afecta 
también al sector de la pesca, tanto 
mayor como artesanal.

Por eso mencionó que tras una te-
leconferencia en la que participó el 
ministro de Economía, Lucas Palacios, 
le planteó la situación de la pesca 
y el tener que enfrentar el pago de 
patentes y las Licencias Transables 
de Pesca, LTP, que son indispensables 
para realizar las labores en el mar.

LOS QUE PAGARON

Según el dirigente gremial,  el 85% de 
las empresas pesqueras pagaron en 
el mes de marzo las LTP, pero un 15% 
quedó pendiente, que corresponde 
a algunas pymes y otras medianas 
empresas. “De las empresas chicas 
hay que salir en apoyo y lo estuvimos 
revisando con el ministro, quien dijo 
que  se estaba por aprobar un tema 
con las Licencias Transables de Pesca 
‘A’, que hay que pagarlas en julio, pero 
las que pagaron recién y las que no 
pagaron, no habrá efecto de caduci-
dad sino que  habrá un plan de pago 
para ayudar a todos los pequeños y 
medianos”.

En la práctica, cada empresa presenta 
un plan de pago de aquí a fin de año, 
sin intereses y así puede solucionar 
sus problemas. Además, quienes han 
renegociada no pierde sus permisos 
de pesca,

PESCA ARTESANAL

De acuerdo a lo planteado por Osciel 
Velásquez, esto es importante tam-
bién para la pesca artesanal, quienes 
también tienen que pagar sus  per-
misos, derechos, áreas de manejo. 
Nosotros hicimos una medida global 
que  ayudaría a toda la industria y las 
pymes pesqueras.

EL EMPLEO

También están preocupados por 
el empleo en el sector, por lo que 
han estado viendo cómo se maneará 

trabajan fuera de la región para traer 
sus productos, porque tienen que 
pasar hasta seis barreras sanitarias 
y cuando se trabaja con productos 
frescos esto se hace más difícil.

FIN DE SEMANA LARGO

El fin de semana largo, le correspon-
dió a este rubro coordinar las vías de 
abastecimiento, con el objeto de que 
la población estuviese abastecida.

En este sentido, Osciel Velásquez 
explica que “en los supermercado, por 
ejemplo, un 2% los abastece la pesca 
artesanal, pero lo demás lo hace todo 
la pesca industrial, los congelados y 
las conservas”.

Dice que afortunadamente hasta el 
momento han funcionado normal, se 
han coordinado con los ministerios 
de Transportes y de Economía, pero 
también ha habido buena disposición 
de la Armada para los zarpes, aunque 
temen verse afectado con el avance 
del Coronavirus.

SON QUIENES PROVEEN A SUPERMERCADOS Y OTROS COMERCIODSÓscar Rosales Cid/ Coquimbo

Hasta el momento han seguido funcionando sin grandes 
contratiempos, pero en la medida que la crisis se acentúe 
temen verse afectados más de lo esperado, por lo que esperan 
estar preparados y piden que, por ejemplo,  que se otorguen 
todas las facilidades, ya que es un área que otorga un 
importante empleo.

@eldia_orosales

Sector de la pesca busca cómo 
pasar la crisis por el Covid 19 y 
mantener abastecido el consumo

La pesca artesanal e industrial son indispensables en la economía de la región por lo que el 
sector se preocupa de seguir funcionando y abasteciendo.

LAUTARO CARMONA

la flexibilidad laboral. “La autoridad 
tiene que ver còmo vamos a cuidar 
los empleos, cómo vamos a cuidar 
a los trabajadores para evitar que se 
contagien, como por ejemplo, tomar 
la temperatura antes de subir a cada 
barco, preocuparnos de las cuadrillas 
de descarga, de todos los aspectos 
sanitarios”, señala Velásquez, quien 
reconoce que los trabajadores están 
asustado por la pandemia, por lo que 

“hemos tomado algunos resguardos 
para cuidar a nuestros empleados”.

NO TODA LA INDUSTRIA FUNCIONA

Velásquez reconoce que en estos mo-
mentos no toda la industria de la pesca 
está funcionando y que solo lo hace un 
60% y un 40% se encuentra detenida, a 
la espera de ver qué es lo que se puede 
hacer, especialmente las empresas que 

En estos momentos 
no toda la industria 
de la pesca está 
funcionando, solo lo 
hace un 60% y un 
40% se encuentra 
detenida, a la espera 
de ver qué es lo que 
se puede hacer”.

OSCIEL VELÁSQUEZ

PRESIDENTE  DE LA SOCIEDAD 
NACIONAL DE PESCA.
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Una fuerte baja han sufrido las ventas en 
el comercio de Coquimbo a consecuencia 
de la aparición del Covid-19, lo que ha 
significado que los comerciantes deban 
tomar una serie de medidas, incluso al-
gunos han bajado las cortinas, ya que no 
venden artículos de primera necesidad 
y esperarán que la crisis pase para poder 
reanudar sus actividades.

Pero hay otros que están viviendo una dura 
crisis e incluso han tenido que despedir a 
dependientes debido a las bajas ventas y 
que a duras penas están sobreviviendo.

De hecho, algunos vendedores dan cuen-
ta de que el público es poco en ciertos 
locales. “La gente compra artículos de 
primera necesidad, mercadería para pasar 
la cuarentena, no compra ropa ni zapatos 
u otros”, dice el vendedor Sergio Núñez.

Lo contrario pasa en farmacias o bancos, 
donde se pueden apreciar largas filas de 
personas que llegan cada día a realizar 
algún trámite.

El presidente de la Cámara de Comercio 
de Coquimbo, Fernando Guzmán recono-
ce esta realidad, pero agrega otros datos 
señalando que la crisis en el comercio se 
inició mucho antes de la aparición del 
Covid-19. Primero, con la remodelación 
del centro y la habilitación del paseo se-
mipeatonal que mantuvo largo tiempo 
las calles cerradas y posteriormente con 
el estallido social, donde, además, fueron 
víctimas de robos, vandalismo y saqueos.

FUNCIONAMIENTO MEDIODÍA

“El estallido social hizo que el comercio 
solo funcionara mediodía gran parte del 
tiempo, entonces los encuentra muy 
debilitados. Esto se ha visto mayormente 
perjudicado, porque ha existido una serie 
de robos. En este momento el comercio de 
Coquimbo se encuentra aproximadamente 
con el  50% de sus locales  funcionando y la 
mayoría lo está haciendo con un horario 
restringido en el cual la mayoría está ter-
minando de trabajar aproximadamente a 
las tres de la tarde y hemos estado sujetos 
a una serie de robos los que han ocurrido 
después de las cinco de la madrugada 

Hasta en un 50% bajan las ventas
en el comercio porteño con el covid-19

UNA DURA PRUEBA ESTÁN VIVIENDO

El comercio de Coquimbo presenta fuertes bajas en las ventas, pero siguen dando batalla a la 
contingencia. Dicen que primero los afectó el cierre de calles, luego el estallido social y ahora 
el Covid-19. Varios han cerrado.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

Algunos locales han decidido bajar sus cortinas y 
comerciantes dicen que también los afectó duramente el 
estallido social del año pasado. Esperan poder resistir para 
volver a reactivarse con normalidad para los próximos 
meses.

@eldia_orosales

cuando termina el toque de queda”, relata 
Fernando Guzmán.

BAJAS VENTAS

La situación se les ha vuelto muy com-
plicada, ya que las bajas en las ventas han 
sido ostensibles para la gran mayoría, “ex-
ceptuando las farmacias y las carnicerías, 
que si han tenido bajas no es más allá del 
20%, pero los que continúan abiertos en 
otros rubros tienen una baja del 50% y los 
locales que están cerrados obviamente 
que un 100% de baja”, afirma Fernando 
Guzmán.

Referente a los locales que se encuentran 
cerrados el dirigente gremial, explica  que 
se trata de restaurantes y pubs, o bien, de 
algunos que prefirieron cerrar para no 
exponer a sus empleados y a ellos mismos, 
“haciéndole caso a las autoridades que 
los locales que no expenden  productos 
de primera necesidad cierren”, señala.

APREHENSIONES Y DUDAS

Los comerciantes tienen ciertas aprehen-
siones y dudas referente a los créditos que 
ha anunciado el gobierno, indicando que 
se necesitan las voluntades del Ejecutivo, 
Legislativo y los bancos, porque temen que 
pueda aparecer la famosa letra chica y “si 
los bancos comienzan con burocracias 
y artimañas, esto no se va a poder llevar 
a cabo. Acá había dos vías para hacerse, 
con créditos por intermedio de Corfo o 
el BancoEstado o bancarizar y el gobierno 
decidió bancarizar y con eso deja la buro-
cracia de los bancos que dejarán fuera a 
quienes tienen Dicom o si un local peque-
ño no está a nombre de una empresa no  
darán crédito”, indica Guzmán. 

Sobre esto último afirma que muchos 
comerciantes tienen los negocios a su 
nombre y no como empresa.

50%
de los locales del centro de Co-
quimbo se encuentran funcio-
nando.

LAUTARO CARMONA
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La crisis sanitaria del coronavirus 
ha tenido repercusiones y afectado a 
todos los rubros y por tanto, llevado 
a todas las Secretarías Ministeriales 
a cambiar sus formas de trabajo y la 
prioridad de los recursos para enfrentar 
el problema actual y las consecuen-
cias a futuro.

El Ministro de Bienes Nacionales, Julio 
Isamit, en conversación con Radio El 
Día se refirió a las modificaciones de 
la cartera en cuanto a su forma de 
trabajar y en la ayuda que entrega-
rán a los chilenos para enfrentar la 
contingencia.

Indicó que en la cartera ya habían 
modificado su presupuesto, y que 
en total, en todos los ministerios se 
habían reducido 2  mil millones de 
dólares los que fueron traspasados al 
Ministerio de Salud por motivo de la 
crisis sanitaria.

-¿De qué manera el Ministerio de 
Bienes Nacionales ha debido mo-
dificarse y usar la tecnología para 
poder seguir atendiendo?

“Hemos puesto todos los medios, la 
tecnología al servicio de los ciudada-
nos y nos dimos cuenta que en esta 
crisis el lugar donde nos sentimos 
más tranquilos, más seguros es en 
nuestras casas con nuestras familias 
y por eso, sabiendo que en Chile hay 
muchas familias que por desgracia 
aun no son dueñas del terreno o la 
casa donde viven, quisimos avanzar 
en el programa Chile Propietarios, 
convertimos el Ministerio de Bienes 
Nacionales en un verdadero call center, 
nos pusimos a llamar por teléfono 
a 3.400 familias en todo Chile para 
darles la buena noticia que ya son 
propietarios del terreno donde viven, 
para que tengan la tranquilidad de 
que nadie los va a poder sacar de 
ahí, que son lugares donde ellos van 
a poder seguir haciendo su trabajo 
profesional, la vida con sus familias, 
así que le agradezco a la Intendenta 
Lucía Pinto, a la Seremi Gianinna 
González y a todo el equipo de Bienes 
Nacionales que llamaron por teléfono 
a todas las familias para informarles 
que ya son propietarios de sus terreno 
en la región de Coquimbo.

Se trata de 163 familias en la región, 
la parte más numerosa se la lleva 

con un portal web, una quincena de 
trámites, por las redes sociales y por 
supuesto los teléfonos”.

-Vimos que Bienes Nacionales dispu-
so de una oficina móvil como Centro 
de Atención Primaria de Salud para la 
región, en ese sentido ¿cómo se han 
organizado con los otros ministerios 
para esta pandemia?

“En esto hay que todos poner el hom-
bro, el Ministerio a Nivel Nacional a 
dispuesto de 121 inmuebles fiscales en 
todo el país para ponerlos al servicio 
de la Autoridad Sanitaria y que ellos 
puedan usarlos como vacunatorios, 
bodega, almacenamiento y en el caso 
específico de la región de Coquimbo, 
la región es una de las primeras que 
tiene estas oficinas móviles que per-
miten acercarnos a los ciudadanos. 
Hoy las hemos convertido en un va-
cunatorio móvil de manera tal que 
los servicios de salud puedan estar 
presentes en varias comunas y no 
solo en la principales.

Es una buena noticia porque en 
estos momentos todos tenemos que 
ponernos al servicio de la Autoridad 
Sanitaria y a la disposición de lo que 
ellos estimen conveniente para en-
frentar de la mejor manera posible 
la crisis que estamos viviendo”.

MINISTRO DE BIENES NACIONALES : 

Javiera Sánchez C-M / La Serena

Una serie de medidas se tomaron desde el Ministerio de 
Bienes Nacionales para enfrentar la crisis sanitaria, el Ministro 
Julio Isamit anunció la suspensión del pago de arriendo 
de inmuebles fiscales y precisó que la región 163 familias 
recibieron sus títulos de dominio tras años de espera, además 
se refirió a la situación de los campamentos ilegales y las 
estrategias con las que enfrentarán, junto a otros ministerios, 
las consecuencias de la crisis.

@eldia_cl

“Lo que vamos hacer es suspender 
los pagos de arriendo por 6 meses, 
reprogramarlos hasta por un año”

A través de la plataforma zoom el Ministro de Bienes Nacionales conversó con El Día para anunciar las medidas que desde su cartera han 
implementado para enfrentar la crisis sanitaria y las consecuencias que dejará una vez superada.

CEDIDA

Coquimbo con 40 títulos, La Serena con 
29, Vicuña 21, Ovalle 11, Combarbalá 23, 
Salamanca 16. Estas son buenas noticias 
que llegan, no solo a la capital regional, 
sino también a las otras comunas de 
la región”.

-¿De qué forma esta pandemia ha afec-
tado el mismo trabajo del Ministerio 
a nivel local con la Seremía? 

“Estamos en presencia de la mayor 
crisis sanitaria que el país y el mundo ha 
vivido en los últimos cien años, es muy 
complejo. Esto ha significado mucha 
presión y en ese sentido el Presidente de 
la República, en el último gabinete nos 
puso tres “pegas” a todos los ministros. 
Prioridad uno, la preocupación por la 
vida y la salud de las personas, prioridad 
dos el abastecimiento, la continuidad 

de los servicios básicos, la electricidad, 
el agua potable, las telecomunicaciones, 
tercero el apoyo a las pymes, el empleo, 
la protección de los ingresos y por eso 
nosotros dijimos que hay que seguir 
trabajando, hay gente que ha esperado 
muchos años por sus títulos. 

Evidentemente cuando uno ve el ma-
lestar ciudadano, no solo tiene que ver 
con los abusos que viven del mundo 
de las empresas, sino también con la 
tardanza que tiene el propio Estado, 
por eso hemos querido modernizar, 
creo que como estamos viviendo una 
crisis sanitaria de gran proporción, esto 
también significa una oportunidad 
para modernizarnos, para digitalizar 
y por eso que la gran mayoría de los 
funcionarios está trabajando a distancia 
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-Una de las materias sensibles tiene 
que ver con los campamentos que 
no están autorizados, las llamadas 
tomas. En el periódico se da a conocer 
la situación de ellos y el temor que 
tienen frente a la pandemia ¿de qué 
manera se ha avanzado para evitar 
los campamentos y tomas en el país?

“En una semana más voy a cumplir 
seis meses de ministro y nos han to-
cado seis meses de crisis, primero 
fue el conflicto social y político que 
tuvimos en octubre y ahora la crisis 
sanitaria y esto nos pone una carga 
grande al Estado para dar respuesta a 
problemas que han sido largamente 
postergados, por ejemplo, el tema de 
los campamentos. 

Cuando uno miraba y se omnubi-
laba con las cifras de desarrollo del 
país a veces se olvidaban de aquellos 
invisibles que seguían viviendo en 
campamentos, es verdad que logramos 
sacar a mucha gente de la pobreza, 
pero seguimos teniendo más de un 
millón de personas que viven en esa 
situación y por tanto, con sentido de 
urgencia, trabajar coordinados y por eso 
el Ministerio de Vivienda está haciendo 
una política muy clara para enfrentar el 
coronavirus en los campamentos, una 
política para tener viviendas transito-
rias mientras construyen su solución 
habitacional definitiva y ahí Bienes 
Nacionales colabora con concesiones 
de terreno al Ministerio de Vivienda.

Y por último, nosotros también esta-
mos en el marco de la crisis sanitaria 
haciendo una inteligencia territorial 
con la información que nosotros te-
nemos, los datos de donde se ubican 
las mayores tasas de contagios, las 
comunas que el Presidente decrete 
en cuarentena o no, también hay que 
hacer este cruce territorial de donde 
están ubicados los campamentos y 
preocuparnos de ellos, porque en las 
condiciones que se encuentran pueden 
ser un foco de expansión del virus y 
por tanto, nos estamos preocupando 
especialmente con los de inteligencia 
territorial, donde se ubican  los centros 
de adulto mayor, los campamentos, 
las comunas vulnerables, porque no 
queremos que las semanas que vienen, 
que son semanas muy difíciles donde 
nos acercamos al peak de contagio, no 
podamos enfrentar bien la emergencia 
en esos lugares”.

-Los campamentos y las tomas son 
hechos  que se generaba en tiempos 
normales, usted habla que estamos 
en crisis, se imagina si se une el tema 
económico con el tema de salud, 
¿cree que podrían aumentar en el 

futuro si la gente no tiene para pagar 
sus arriendos o para comer?, se teme 
que los centros urbanos se llenen de 
familias que podrían no tener donde 
hospedarse.

“Los pronósticos que nosotros tenemos 
es que vamos a enfrentar a mayor crisis 
económica desde el año ‘82, el PIB puede 
contraerse en 3,5 – 4%, significa una reduc-
ción del producto interno bruto este año 
muy grande, el FMI (Fondo Monetario 
Internacional) informó de que Chile va a 
ser unos de los países que va a poder salir 
más rápido si esto sigue así el próximo año, 
en base al crecimiento de la economía. 
Sin embargo no hay que confiarse, esto 
no es una carrera corrida, al contrario 
tenemos que estar muy atentos de todas 
las alertas que estamos viendo a lo que 
plantea respecto a los campamentos de 
una manera prioritaria, el plan de impulso 
económico involucra recursos de parte 
del Ministerio de Vivienda para acelerar 
la construcción y acelerar garantías a las 
constructoras, que hoy tienen trabaja-
dores de familias vulnerables y escasos 
recursos que no van a poder ir a trabajar, 
para poder pagar los sueldos para que 
puedan cumplir sus obligaciones y en 
ese sentido yo creo que eso nos pone un 
nuevo desafío al Estado de actuar más 
coordinado, de que Bienes Nacionales 
contribuya con su parte, Vivienda con 
la suya, pero todos juntos para dar solu-
ción al conflicto que estamos viviendo, 
así como en el medio de la crisis se ha 
dicho que los alcaldes tienen que estar 
coordinados con los intendentes, con 
los jefes de Defensa Nacional, también 
los ministros y el Gobierno tienen que 
estar coordinados para enfrentar juntos 
esta situación y en ese sentido les puedo 
adelantar que estamos trabajando junto 
a una serie de ministros de Vivienda, 
Deporte, Cultura, Medioambiente, Trabajo, 
Transporte en una medidas de apoyo, 
no solo económicas como lo anunció el 
Presidente de la República, sino también 
que impulsan el bienestar y la calidad de 
vida de las familias”.

-¿Cómo van a enfrentar la reprogra-
mación de los arriendos?

“Las pymes han sido muy afectadas en 
estos últimos seis meses, no ha sido fácil 

para ellos y en ese sentido nosotros lo 
que estamos haciendo es ofrecer una 
reprogramación de arriendo que per-
mita que los casi 4 mil arrendatarios 
en todo el país puedan suspender 
los pagos de arriendo hasta por seis 
meses y luego reprogramarlos por un 
año. Esto lo hemos hecho porque no 
queremos que ninguna pyme piense 
en cerrar o en despedir a alguien por 
no poder pagar su arriendo a fin de 
mes, de la misma manera no quere-
mos que ninguna familia que arrienda 
casas a bienes nacionales crea que los 
vamos a sacar de la casa por no tener 
sus arriendos al día. 

Lo que vamos hacer es suspender los 
pagos por seis meses, reprogramarlos 
hasta por un año de manera tal de 
poner el hombro en estos momentos 
que tanto se requiere, es un granito de 
arena en medio de todo el paquete 
de ayuda social que el Gobierno ha 

dispuesto que son más de 16 mil mi-
llones de dólares, el mayor paquete 
fiscal de la historia del país y que va 
en directo beneficio de las pymes y 
protección del empleo e ingresos de 
las familias chilenas”.

-¿Cómo debe hacerlo la gente con 
los arriendos para poder suspender 
el pago?

“Está todo en bienesnacionales.cl 
pusimos un formulario donde las per-
sonas que sean pymes, sean familias 
que arriendan para fines habitacionales 
y que no sean funcionarios públicos, 
van a poder suspender este arriendo, 
a través del portal web van a poder 
indicar la región, el monto, cuánto 
es lo que quieren suspender y por 
cuántos meses, porque obviamente 
las realidades del país son distintas, las 
regiones del norte no están viviendo 
la misma situación sanitaria que lo 
que hemos visto por desgracia en la 
Araucanía o incluso en Magallanes y 
por tanto las respuestas son distintas 
en base a las regiones pero todos van 
a ser apoyadas, porque entendemos 
incluso que estando en una región que 
no ha tenido tanto contagio o tanta 
expansión del virus aun así sus ventas 
pueden ser mermadas porque la gente 
está comprando menos, porque están 
exportando menos a otras regiones y 
sabemos que esto que hoy día es una 
crisis sanitaria evidentemente por la 
experiencia de otros países y los datos 
que tenemos hoy día, también va a 
significar una crisis económica y por 
eso el Presidente de la República dijo 
que no quería que una crisis sanitaria 
temporal se convirtiera en una crisis 
económica permanente así que se están 
tomando las medidas para priorizar 
la vida y salud de las personas pero 
también sus condiciones de vida, 
especialmente en materia de empleo 
e ingresos”. 

Los pronósticos que 
nosotros tenemos 
es que vamos a 
enfrentar a mayor 
crisis económica 
desde el año 82, el 
PIB puede contraerse 
en 3,5 – 4%”.

Asumió el 28 de octubre del año pasado en medio de la crisis social del 
país. Es el ministro más joven del gabinete del Presidente Sebastián Se-
bastián Piñera. 
Dijo sentirse muy identificado con las pymes, calificándolas como “el 
motor de Chile y la clase media del mundo económico”.
“A mí todo esto me llega muy directamente porque nosotros cuando 
asumimos en medio de la crisis social de octubre hicimos un plan de 
apoyo a las pymes, mi familia tiene una pyme, sabe las dificultades que 
enfrentan las pymes. Yo soy de una familia de San Bernardo que es una 
comuna al sur de Santiago y veía a mi papá que si llovía no vendía nada 
y tenía que pagar igual. Esas son las cosas pequeñas y normales que a 
una empresa grande no le afecta nada pero que para una pyme puede 
ser demoledor”.
Confesó aportar al Gobierno la realidad y vivencias de la clase media y 
su intención de continuar trabajando para las familias de Chile. 
Por otro lado, indicó que el Ministerio de Bienes Nacionales ya había 
modificado su presupuesto y que entre todos los ministerios se reduje-
ron $2 mil millones de dólares los que fueron traspasados a salud.

Cercanía con las pymes
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UF 16.04.2020: 28.650,65 DÓLAR COMPRADOR: $852,80 DÓLAR VENDEDOR: $ 853,10 IPC MARZO: 0,3% IPSA:-1,66% 
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 3.854,71 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA), presentó una disminución de -1,50% y cerró 
en 19.296,08 puntos.  

Tal como se ha expuesto en estas páginas 
desde que el COVID-19 comenzó a expan-
dirse en el país y la región, la pandemia ha 
golpeado con mucha fuerza los bolsillos 
de las familias – en especial, de aquellas 
más vulnerables- , así como a las micro, 
pequeñas y medianas empresas. 

Este golpe a la economía local y familiar 
se ha analizado desde diversas vertientes y 
situaciones, pero hay una que hasta ahora 
no se había visualizado: el endeudamiento 
de las personas. Y las cifras no son muy 
alentadoras, más aún cuando se prevé 
una crisis profunda, con un eventual 
aumento del desempleo. 

En ese sentido, ChileDeudas, empresa del 
holding Advisor Financial Group, y experta 
en materia financiera, llevó a cabo una 
encuesta nacional y local para identificar 
con cifras concretas, este problema.  

A nivel general, el 56% de la población 
chilena tiene morosidad financiera. De 
ellos, el 31% de quienes participaron en 
el estudio, aseguraron que por la crisis 
económica generada por el coronavirus, 
caerán sí o sí, en morosidad financiera.

CIFRAS ALARMANTES 

En la región de Coquimbo en tanto, los 
resultados del estudio coincidieron con 
los obtenidos a nivel nacional, en donde 
1 de cada 3 habitantes endeudados de la 
zona caerían en morosidad en los próxi-

Un tercio de los endeudados de la región
caería en morosidad a raíz de crisis sanitaria

mayor morosidad financiera en la zona.
“El perfil de este consumidor es una 

persona que no ha podido cancelar sus 
compromisos financieros por un período 
superior a 30 días, y que además, no tiene 
ingresos suficientes para pagar deuda, 
sino que solamente para temas básicos 
como alimentación”, advierte el ingeniero 
comercial. 

Por ello, si bien valoró los planes de ayuda 
económica que ha dispuesto el ejecutivo 
para resistir la crisis actual, advirtió que 
éstos “son una solución temporal”, espe-
cialmente, ante el fantasma de la cesantía. 

“Quienes perdieron su empleo por ejemplo, 
en algún momento dejarán de percibir estos 
beneficios estatales y si no han encontrado 
un trabajo, lamentablemente se enfrentarán 
a sus deudas y muy posiblemente caerán 
igualmente en morosidad. Lo que se requiere 
es otro paquete de medidas de la autoridad 
y que los bancos incrementen su apoyo a 
la gente elevando las cuotas a prorrogar y 
la inyección de liquidez”, argumentó. 

CAMINOS A SEGUIR

Otras cifras que muestra el estudio in-

dican que el 13% de los encuestados por 
Chiledeudas.cl tomó el beneficio otorgado 
por su banco para prorrogar el pago de su 
crédito y el de las multitiendas, para repactar 
su obligación financiera. 

Además, el 16% de la población se ha visto 
forzada a financiarse con productos finan-
cieros como los avances en efectivo, que 
son, de hecho, la herramienta más cara 
del mercado local.

Para Guillermo Figueroa es conveniente 
que las personas que se encuentran hoy 
endeudadas, tengan claro que existen dos 
caminos para superar esta situación: si se 
cuenta con la capacidad aún de pagar sus 
compromisos, no es conveniente optar por 
la posibilidad del banco de reprogramar las 
cuotas, “ya que eso implicará la instaura-
ción de un nuevo préstamo con los gastos 
asociados correspondientes, pese a que se 
indique que es cero interés”, advirtió. 

Pero si la persona no tiene cómo pagar 
por no generar ingresos suficientes, “no 
le quedará otro camino que tomar esta 
posibilidad del banco, que para nada es 
conveniente para las personas. No es un 
beneficio, sigue siendo un negocio”, aseguró 
el director de Chiledeudas. 

SEGÚN ESTUDIO DE CHILEDEUDAS.CL

Hasta 5 millones de personas con insolvencia financiera a nivel nacional, podría haber en los 
próximos meses si se profundiza la crisis económica provocada por el coronavirus.

Christian Armaza/ La Serena

El golpe económico que está generando la pandemia del 
COVID-19 podría traducirse en la insolvencia de cientos 
de personas y familias dentro de los próximos meses. Ello, 
además porque el 16% de la población se ha visto obligada 
a tomar avances en efectivo, para financiarse a un alto 
costo en medio de la pandemia.

@eldia_cl

La gente ha debido 
aumentar hasta en 
un 60% sus comprar 
con tarjeta de crédito 
en estas últimas 
semanas, lo que 
llevaría a que gran 
parte de la población 
nacional endeudada, 
caiga en los próximos 
meses en morosidad”

GUILLERMO FIGUEROA

DIRECTOR CHILEDEUDAS

mos meses.
En conversación con El Día, Guillermo 

Figueroa, director de Chiledeudas.cl, calificó 
estas cifras de “alarmantes”, señalando que 
esta pandemia “está golpeando fuertemen-
te la liquidez de las personas. Tanto así, que 
la gente ha debido aumentar hasta en un 
60% sus compras con tarjeta de crédito en 
estas últimas semanas, lo que llevaría a 
que gran parte de la población nacional 
endeudada, caiga en los próximos meses 
en morosidad, superando los 5 millo-
nes de habitantes con incumplimientos 
financieros”.

Respecto a la situación de la región en 
particular, Figueroa señaló que, tanto la 
pandemia como el estallido social duran-
te los meses previos, han generado una 
importante caída de la economía local, lo 
que, inevitablemente, ha impulsado una 

LAUTARO CARMONA

56
Por ciento de la población chile-
na presenta diversos grados de 
morosidad financiera. 

20
Por ciento de quienes habían 
participado en el estudio de la 
empresa de asesoría financiera, 
declararon haber perdido sus 
trabajos por culpa de la crisis. 



     NEGOCIOSel Día    I   JUEVES 16 DE ABRIL DE 2020  I  I  15

info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Un tercio de los endeudados de la región
caería en morosidad a raíz de crisis sanitaria

Desde la llegada del coronavirus 
al país a inicios de marzo, uno de 
los sectores económicos que imple-
mentado una serie de medidas para 
evitar la propagación del contagio ha 
sido la minería. 

Actividad estratégica para la eco-
nomía nacional y especialmente 
regional, las mineras han establecido 
una serie de medidas acorde con el 
momento como es la reducción de 
personal en faenas, exigir el control 
de temperatura en los accesos, la 
promoción del teletrabajo, mantener 
la distancia social y evitar el traslado 
de trabajadores entre regiones.

Ante el avance de la pandemia, las 
empresas extractivas han debido 
reforzar sus respectivos protocolos 
para evitar cualquier daño mayor que 
pueda ocurrir tanto a sus operarios 
que se ubican en las faenas mineras, 
como a su personal anexo que trabaja 
fuera de éstas, así como también a su 
personal administrativo y empresas 
contratistas. 

Es el caso de la minera San Gerónimo, 
en donde su gerente de planta, 
Francisco Muñoz, indicó que “no-
sotros hoy día hemos mantenido a 
todos nuestros contratistas. Hubo 
uno de ellos que lamentablemente 
tuvo que suspender sus actividades 
que es el servicio de alimentación, 
principalmente por el riesgo de con-
tagios. Hoy día ese contratista está 
haciendo un trabajo de sanitización 
que tiene que ver con el punto 17 y 
18 que dice la Dirección del Trabajo, 
sobre sanitizar todo lo que son las 
instalaciones, equipo y maquinarias”.

En efecto, Marcelino Vargas, quien, 
por la crisis sanitaria, dejó detenido 
sus labores en el área de alimentación, 
hoy se encarga de mantener la higiene 
en todas las áreas operacionales. “Hoy 
nos estamos reinventando gracias a 
la empresa con la sanitización a todas 
las oficinas y planta de la mina San 
Gerónimo. Sanitizamos las oficinas, 
buses, camionetas, los camiones, 
todo lo que se pueda dentro de la 
minería con amonio cuaternario” 
puntualizó.

Insistió en que “se están adoptando 
todos los protocolos, la revisión y 
control obligatorio para todo tipo 
de personas, sean autoridades o sean 

implementando”.

VISITA EN TERRENO 

Es en ese contexto, que el seremi del 
ramo, Roberto Vega, realizó una visita 
inspectiva a la planta de la compañía 
para revisar justamente, la aplicación 
del protocolo sanitario en las opera-
ciones mineras.

Vega explicó que “la visita que esta-
mos realizando es para cerciorarnos 
que las pequeñas y medianas empresas 
estén cumpliendo los protocolos que 
voluntariamente ellos han ejecutado 
desde el primer día que partió la 
pandemia”. 

La autoridad recordó que en la mi-
nería “la principal riqueza que tiene 
Chile en su industria son los mineros 
y es por eso que hoy estamos en la 
empresa Minera San Gerónimo, una 
empresa de mediana minería, una 
empresa importante para la Región 
de Coquimbo, que desde el día uno se 
ha puesto a disposición del gobierno 
y también cumpliendo con sus traba-
jadores al adoptar todas las medidas 
sanitarias para salvaguardarlos”.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

PARA EVITAR EL CONTAGIO

Ante la extensión del coronavirus, diversas han sido 
las medidas que el sector ha debido implementar para 
salvaguardar la salud de sus trabajadores y con ello evitar, 
el cierre de sus operaciones. Durante estos días, la propia 
autoridad ha supervisado en terreno el cumplimiento de 
éstas.

EMPRESAS MINERAS DE LA
REGIÓN EXTREMAN PROTOCOLOS 
SANITARIOS EN SUS FAENAS

La actividad minera del país ha debido adaptar sus procesos productivos a la nueva realidad 
que hoy impone la pandemia del coronavirus.

LAUTARO CARMONA

Hemos estado 
permanentemente 
implementando 
todas las medidas 
que ha establecido la 
Dirección del Trabajo 
como también el 
Minsal” 

FRANCISCO MUÑOZ 

GERENTE DE PLANTA MINERA 
SAN GERÓNIMO

mineros, visitas o gerentes, así como 
la distancia social, el lavado de manos 
y el uso de mascarillas para preve-
nir la propagación y transmisión del 
coronavirus”.

En ese sentido, el gerente de la planta 
enfatizó que “hemos estado perma-
nentemente implementando todas 

las medidas que ha establecido la 
Dirección del Trabajo como también 
el Minsal, principalmente el lavado de 
manos, sanitización, la distancia social, 
el tema de poder tener agua y jabón 
principalmente, y alcohol gel donde 
corresponda, y todas esas mediadas 
Minera San Gerónimo las ha estado 
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
Así avanza el virus por el país. En la región no se 
registran fallecidos por la pandemia. 

Chile

8.273
Región  Nuevos Totales

Arica y Parinacota 4 124

Tarapacá  0 62
 
Antofagasta 21 176
 
Atacama  0 13
 
COQUIMBO 0 66
 
Valparaíso  14 299
 
Metropolitana 248 4.334
 
O’Higgins  1 54
 
Maule  10 152
 
Ñuble  12 634
 
Biobío  14 542
 
Araucanía  10 826
 
Los Ríos  2 150
 
Los Lagos  5 390
 
Aysén  0 7
 
Magallanes 15 444

COQUIMBO      20
LA SERENA     12

RIO HURTADO 1
OVALLE        8

SALAMANCA   6
ILLAPEL       18
LOS VILOS      1

EN LA REGIÓN
hasta las 21:00 horas
del 14 de ABRIL 2020

> BALANCE NACIONAL

casos más que 
el día de ayer

356 
pacientes 
recuperados

2.937
Fallecidos

94

FUENTE:
MINSAL.CL

66
Casos

31
Mujeres

35
Hombres

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

2.00.048
fallecidos

128.000
EE.UU. 609.516 
España: 177.644
Italia: 159.516
Francia: 131.362
Alemania: 132.321

El ministro de Relaciones 
Exteriores, Teodoro Ribera, y el 
jefe de la cartera de Salud, Jaime 
Mañalich, sostuvieron este miér-
coles una reunión por videoconfe-
rencia con sus pares de Argentina, 
donde abordaron la cooperación 
bilateral contra el coronavirus, tras 
la polémica entre ambos países 
por las distintas estrategias que 
han llevado a cabo desde el inicio 
de la pandemia.

“Creo que estos son los momentos 
de mayor colaboración. Los países, 
más que estar en competencia, 
deben colaborar, porque esta no 
es una crisis de Estados, esta es 
una crisis universal”, señaló el 
canciller Ribera.

El Gobierno chileno se vio obliga-
do el lunes a explicar su estrategia 
contra el coronavirus luego de que 
el presidente argentino, Alberto 
Fernández, comparara el pasado 
10 de abril las cifras de fallecidos en 
Chile, Brasil y Argentina, y alabara 
el desempeño de su país.

“Somos el país de América Latina 
que más testeo hace por millón 
de habitantes, es 10 veces el nú-
mero que hace Argentina (...) Yo 
no quiero comparar un país con 
el otro porque al final tenemos 
que esperar a que la pandemia 
pase para ver cuál es el resultado 
de estas estrategias”, replicó el 
ministro de Salud chileno.

EN MEDIO DE PANDEMIA

@eldia_cl

EFE / SANTIAGO

Los cuatro jefes ministeriales reuni-
dos este miércoles, que mostraron 
una actitud cordial, intercambiaron 
análisis técnicos y conversaron 
sobre las decisiones políticas que 
cada país está tomando.

“Es una señal de cooperación entre 
Chile y Argentina”, aseguró después 
del encuentro el canciller chileno.

Solá, también insistió en la im-
portancia de cooperar: “Hay que 
escapar a la idea de competencia, 
debemos colaborar entre todas las 
regiones, el trabajo es lo que más 
acerca, confío en eso totalmente”.

TWITTER: TEODORORIBERAN

Argentina y Chile cooperan contra COVID-19 
tras polémica por métodos dispares

El presidente Alberto Fernández, comparó el 10 
de abril las cifras de fallecidos en Chile, Brasil y 
Argentina, y alabó el desempeño de su país.

Los ministros de Relaciones Exteriores, Teodoro Ribera, y Salud, Jaime Mañalich,  
en videoconferencia con sus pares trasandinos.

Los países deben 
colaborar, porque 
esta no es una 
crisis de Estados, 
esta es una crisis 
universal”.

Piñera anuncia proyecto para endurecer 
sanciones contra quienes violan cuarentena

considerará el cumplimiento de 
trabajo comunitario.

“Por ejemplo, que puedan ir a 
trabajar a los consultorios, a los 

hospitales, para colaborar a pro-
teger la salud de todos nuestros 
compatriotas”, explicó.

De paso, cuestionó a quienes no 
cumplen con las disposiciones de 
la autoridad sanitaria, y apuntó 
que “en forma muy irresponsable 
ponen en riesgo sus propias vidas, 
las vidas de los demás y la de los 
más vulnerables”.

“Van a recibir la sanción que 
merecen (…) y el Gobierno va 
a identificarlos y sancionarlos, 
porque la conducta que están 
asumiendo no tiene perdón de 
Dios”, aseguró.

EN MEDIO DE CRISIS SANTIARIA

En particular, enfatizó 
que el castigo estará 
particularmente 
dirigido a aquellas 
personas reincidentes 
y considerará el 
cumplimiento de 
trabajo comunitario.

El presidente Sebastián Piñera 
anunció durante la noche de es-
te miércoles, desde La Moneda, 
que enviará un proyecto de ley 
al Congreso para endurecer las 
sanciones contra las personas que 
no respeten la cuarentena y las 
ordenes de la autoridad sanitaria.

En particular, enfatizó que el casti-
go estará particularmente dirigido 
a aquellas personas reincidentes y 

BIO BIO / Santiago

@eldia_cl

MINISTRO DE RELACIONES EX-
TERIORES DE CHILE

TEODORO RIBERA
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PROPIEDADES
 VENDO - TERRENO 

 Vendo parcelas buena tierra 
con árboles frutales en produc-
ción, electricidad, agua potable 
(A.P.R.), planas accesos pavi-
mentados, conectividad con La 
Serena, seguridad, independien-
te. Cerco portón, desde 5.060 
m2 KM 20 Ruta 41 Elqui. Valores 
desde $41.000.000.  F: 937038890, 
944193015 

VEHÍCULOS

 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Toyota  Terce l  GL I  1 .5  1995 
Segundo Dueño, Conversable  
$1380000 F: 963126761 

Vendo Toyota rav4 2.5 año 2015 
station wagon color gris oscu-
ro metalico Automatica de lujo 
en muy buen estado, manten-
cion en concesionario camal 
Musalem con garantía Toyota 
chile,  ningún detalle de pintu-
ra y por dentro como nueva !!!!
Ú n i c o  p r e c i o  9 . 6 0 0 . 0 0 0   
I n t e r e s a d o s  c o n t a c t a r  a l 
995402636

 V e n d o  t a x i  b á s i c o  N i s s a n  
V-16 ,  año 2007,  t rabajando 
$18.500.000.  F: 9-93594738 

 COMPRO - VEHÍCULOS 

  ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda 
Nº 1325 La Serena. www.autokari-
no.cl, Fono F:  51 2 213758  

OCUPACIONES
Joven se ofrece como cajera con 
experiencia intersados llemar al  
+56 9 98250734

Se ofrecen trabajos de imprenta 
diseños de papeleria o edición 
de videos al   +56 9 98250734

GENERALES
 SERVICIOS 

 Se real iza masaje comple-
to, spa. Zona higienizada.  F: 
+56941106006

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios 
de Al imentos,  Divorcios de 
común acuerdo, VIolencia Intra 

Familiar, Protección de menores. 
Consultas +56988445999 

MAYORES
 SÓLO MAYORES 

 Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Cote 35.  
F: 978268272 

 Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208 

 Mónica chilena 35 años exqui-

sita masajista scort, central  F: 
986693563 

 Señorita $10.000 express, tríos 
y fantasías. Servicio completo.  
F: 941646102 

Joven bien dotado ofrece sus 
servicios en la Serena o Viña del 
mar interesados 56 9 42862298

 L i n d a  g o r d i t a  X X L ,  $ 1 0 . 0 0 0  
m o m e n t o ,  f u l l  g r e c o .   F : 
947302540 

 Linda y cariñosa, escort vip, con 
lugar.  F: 986203998 
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DESDE ESTE JUEVES 16

PLANTEL DE COQUIMBO UNIDO 
INICIA VACACIONES

Desde hoy y por un periodo de dos 
semanas, el plantel de Coquimbo 
Unido se acogerá a las vacaciones 
proporcionales tras un acuerdo que 
llegaron con la administración de la 
institución. Si bien la plantilla se en-
cuentra en la cuarentena cumpliendo 
con un trabajo teledirigido, se estableció 
que este descanso correspondiente al 
año acumulado, se extienda hasta la 
primera semana de mayo.

Comenta Pablo Ramírez, gerente 
operativo de Coquimbo Unido, que 
“se asignarán vacaciones a los mucha-
chos, la gerencia lo está viendo, son 
las vacaciones que le corresponden el 
año acumulado, proporcionalmente 
a lo menos hasta los primeros días de 
mayo”, recalcó.

Fundamenta que en la institución, 
“no hemos querido tocar los salarios 
y hemos llegado a un acuerdo con los 
jugadores, ha sido todo consensuado 
para que se tomen vacaciones ya que 
está claro que no habrá periodo de 
receso en julio y se jugará de corrido 
todo lo que podamos, en ese escenario 
los jugadores han estado plenamente 
de acuerdo en tomar vacaciones en 
este periodo”.

Amplia la decisión Ramírez, indicando 
que han establecido con todas sus di-
visiones y trabajadores un lineamento 
global que no dañe el daño patrimonial 
de los funcionarios, “Coquimbo Unido 
ha tratado de ser lo más respetuoso, de 
no infringir ningún daño patrimonial  
a la gente que tiene menos recursos. 
En ese contexto hemos esperado una 
proyección de lo que podría pasar o, 
cuando se podría reanudar el campeo-
nato, asumiendo que tenemos pérdidas 
económicas bastante evidentes por 
no estar jugando, no solamente por 
la pandemia, en el caso de Coquimbo 
desde octubre pasado, ya que con 
suerte hemos jugado tres o cuatro 
partidos de local en todo este tiempo”.

Frente a la situación de los funcio-
narios del club, Ramírez reitera que 
en el caso de todos los trabajadores 
de Coquimbo Unido SADP que tienen 
contratos de trabajo, “se les ha informa-
do que siguen plenamente vigentes. 
Los que han hecho teletrabajo, lo 
han realizado, recién en la mañana 
(ayer),  sostuvimos una reunión de 

@eldia_cl

Carlos Rivera V./ COQUIMBO La administración del elenco aurinegro llegó a un acuerdo con la 
plantilla para cumplir con el proceso proporcional que se extenderá 
hasta comienzos de mayo. Aunque no existe fecha para retomar la 
competencia, creen que julio puede ser el mes definitivo.

coordinación con los entrenadores 
de la Sub 19 y Sub 17,  reiterándoles que 
no tendrán preocupaciones laborales, 
por ahora, pero es evidente que si el 
asunto se prolonga más allá de lo que 
podemos resistir, tendremos que con-
sensuar alguna fórmula con la gente 
para avanzar, pero esperamos no llegar 
eso, creemos que si el fútbol vuelve 
dentro de lo razonable, no más allá de 
60 días, podemos manejar el tema sin 
que haya grandes alteraciones, o si no, 
tendremos que conversar sobre todo 
con los sueldos más altos y llegar a 
algún tipo de acuerdo, pero es nuestro 
acuerdo que  por ningún motivo se 
tocarán los sueldos menores”.

Finalmente y frente a los ingresos del 
CDF, puntualizó que desde la ANFP se 
les  informó que hay una comisión que 
está en conversaciones  para plantear 

alternativas de renovación de torneo y 
que por el momento no hay preocupa-
ción, sin embargo, “es bueno aclarar esa   
mitología que el  95%  de los ingresos de 
los clubes es por el CDF, sin embargo, el 
impacto del borderó, de los abonados, 
no tener publicidad actualmente, por 
lo que se vende o no en el estadio, es 
muy alto en nuestro caso, en los últimos 
dos años hemos tenido un promedio 
de ventas y ediciones temporales muy 
alto y eso se verá dañado, por ende nos 
impacta esta crisis, indiferente lo que 
es CDF si pasara eso sería muy duro”.

Hace notar que en el caso de la entidad 
aurinegra, están hablando de una propor-
ción del 60 y 40 por ciento, “sin entrar en 
detalles, varía mes a mes, pero una buena 
realidad en el segmento del fútbol chileno 
es de un 60 por ciento contra un 40 por 
los otros ingresos”, recalcó.

“No hay que ser 
muy expertos en el 
tema para ver que no 
habrá receso en julio, 
apenas podamos 
partir se aprovechará 
esa fecha para jugar”.

PABLO RAMÍREZ

GERENTE DE COQUIMBO UNIDO

El plantel de Coquimbo Unido que ha estado en cuarentena cumpliendo con el trabajo físico asistido, retomará el contacto con la estructura y 
cuerpo técnico en mayo.

EL DÍA
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POLIDEPORTIVO

El portero español de Leeds United, Kiko 
Casilla, se refirió al exigente trabajo que 
realiza el entrenador argentino Marcelo 
Bielsa en el elenco inglés.  En conversación 
con L’Esportiu de Catalunya dijo que “Bielsa 
es un crack. Sabe mucho de fútbol y, si bien 
su método es muy exigente, todos los que 
estamos en Leeds hemos mejorado mucho 
con él. Pero hay días en que dan ganas de 
matarlo”. “Vale la pena el esfuerzo cuan-
do levantas la cabeza y ves que el equipo 
es atractivo y que muchos rivales no nos 
aguantan el ritmo de juego y físico. Bielsa te 
hace ser mucho más protagonista, arriesgar 
más”, agregó. 

BIELSA: 
Arquero cuenta que a
veces dan ganas de matarlo

Se trata de los arqueros de Deportes Iquique 
Julio Bórquez y Luis Sotomayor, lo que dieron 
positivo por furosemida, una sustancia que 
se usa para esconder otro tipo de sustancias 
prohibidas. Bórquez (20 años) y Sotomayor (23) 
fueron controlados el pasado 11 de febrero tras 
una práctica del elenco nortino por los comisarios 
de la Comisión Nacional de Control de Dopaje. 
En la instancia fue controlado todo el plantel 
del cuadro celeste, tras lo cual se detectaron 
estos dos casos positivos. Ahora, la Comisión 
realizará una investigación para determinar 
las causas del dopaje y un eventual castigo que 
puede llegar incluso a los dos años sin jugar.

Bórquez, si bien no participó como titular en 
el compromiso de los dragones ante Coquimbo 
Unido en el Estadio Francisco Sánchez Rumoroso, 
fecha 8 del fútbol nacional, estuvo en la convo-
catoria como portero suplente.

DEPORTES IQUIQUE
Dos jugadores dieron 
positivo en control 
antidopaje

EFE

La Unión Ciclista Internacional (UCI) 
hizo oficial  que el Tour de Francia 
se retrasará dos meses a causa de la 
pandemia del coronavirus, mientras 
que el Giro de Italia tendrá lugar en 
octubre, tras el cual se disputará la 
Vuelta a España.

Tras una reunión de todos los com-
ponentes del mundo del ciclismo, la 
UCI decidió que el Tour se dispute entre 
el 29 de agosto y el 20 de septiembre, 
como propusieron sus propietarios.

El organismo se vio obligado a apla-
zar la prueba, por primera vez desde 
la Segunda Guerra Mundial, en un 
principio programada junio y julio.

MUNDIALES
El organismo aseguró que la carrera 

más prestigiosa del ciclismo mantendrá 
las fechas de los Mundiales de ciclismo 
en ruta, entre el 20 y el 27 de septiembre 
en la localidad suiza de Aigle-Martigny, 
tras los cuales se disputará el Giro de 
Italia, que precederá a la Vuelta.

A través de un comunicado  dijeron 
que se pospuso debido a la pandemia 
de coronavirus aunque han ratificado 
que el evento seguirá la misma ruta, 
sin cambios, de Niza a París. También 
aseguraron que habían llegado a un 
acuerdo con todas las diferentes partes 
involucradas, desde las comunidades 
locales hasta las autoridades públicas.

La decisión de la UCI llegó apenas 
dos días después que el presidente de 
Francia, Emmanuel Macron, prohibiera 
la realización de eventos públicos a 
gran escala en el país hasta mediados 
de julio, como parte de las medidas 
para contener el brote.

BENEFICIO DE EQUIPOS

“Celebrar este evento en las mejores 
condiciones posibles se considera 
esencial dado su importancia en la 
economía del ciclismo y su exposición, 
en particular para los equipos que se 
benefician en esta ocasión de una 
visibilidad incomparable”, dijo la UCI 
en un comunicado.

Para estas dos grandes vueltas de 
tres semanas, la UCI no precisó fechas 
exactas, al igual que para otras carreras 
y clásicas que, dijo, tratará de ubicar 
en el calendario en los próximos días.

El presidente de la UCI, David 
Lappartient, justificó en un vídeo haber 
dado preferencia al Tour en la reubica-
ción del calendario, por la importancia 
que esta carrera tiene para todas las 

Finalmente fijan inicio del Tour
de Francia para el 29 de agosto

CICLISMO

La pandemia ha obligado a suspender y readecuar las 
fechas de los grandes eventos deportivos y la mítica prueba 
pedalera no se pudo librar. También se fijaron para el 
segundo semestre el Giro y la Vuelta.

@eldia_cl
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Lavaur (168 kilómetros, llana).
5 de septiembre, etapa 8 Czères-sur-

Garonne - Loudenvielle (140 kilómetros, 
montaña).

6 de septiembre, etapa 9: Pau - Laruns 
(154 kilómetros, montaña).

7 de septiembre: descanso en La 
Charente-Maritime

8 de septiembre, etapa 10: Île d’Oleron 
- Île de Ré (170 kilómetros, llana).

9 de septiembre, etapa 11 Châtelaillon-
Plage - Poitiers (167 kilómetros, llana).

10 de septiembre, etapa 12 Chauvigny - 
Sarran (218 kilómetros, meida montaña).

11 de septiembre, etapa 13 Châtel-
Guyon - Puy Mary (191 kilómetros, me-
dia montaña).

12 de septiembre, etapa 14 Clermont-
Ferrand - Lyon (197 kilómetros, media 
montaña).

13 de septiembre, etapa 15 Lyon - Grand 
Colombier (175 kilómetros, montaña).

14 de septiembre: Descanso en Isère
15 de septiembre, etapa 16 La-Tour-

du-Pin - Villard de Lans (164 kilómetros, 
montaña).

16 de septiembre, etapa 17 Grenoble - 
Méribel Col de la Loze (168 kilómetros, 
montaña).

17 de septiembre, etapa 18 Méribel - 
La Roche-sur-Foron (168 kilómetros, 
montaña).

18 de septiembre, etapa 19 Bour-en-
Bresse - Champagnole (160 kilómetros, 
llana).

19 de septiembre, etapa 20 Lure - La 
Planche des Belles Filles (36 kilómetros, 
cronoescalada).

20 de septiembre, etapa 21 Mantes-
la-Jolie - París Campos Elíseos (122 kiló-
metros, llana).

La carrera más prestigiosa del ciclismo se pospuso debido a la pandemia de coro-
navirus. Ahora comenzará a fines de agosto.

Celebrar este evento en 
las mejores condiciones 
posibles se considera 
esencial dado su 
importancia en la 
economía del ciclismo 
y su exposición, 
en particular para 
los equipos que 
se benefician en 
esta ocasión de 
una visibilidad 
incomparable”
COMUNICADO UCI

familias del ciclismo.
“Es esencial para todos ellos”, indicó 

Lappartient, que agradeció el esfuerzo 
para poder encontrar un calendario 
común.

ETAPAS

29 de agosto, etapa 1 Niza - Niza (156 
kilómetros, llana).

30 de agosto, etapa 2 Niza - Niza (187 
kilómetros, montaña).

31 de agosto, etapa 3 Niza - Sisteron 
(198 kilómetros, llana).

1 de septiembre, etapa 4 Sisteron 
- Orcière-Merlette (157 kilómetros, 
montaña)

2 de septiembre, etapa 5 Gap - Privas 
(183 kilómetros, llana).

3 de septiembre, etapa 6 Le Teil - Mont 
Aigoual (191 kilómetros, montaña).

4 de septiembre, etapa 7 Millaur - 

No es lo que esperaban escuchar los aficionados 
y fanáticos trasandinos en plena evolución del 
covid-19, ya que el ministro de Deportes y Turismo 
de Argentina, Matías Lammens, anunció que 
el  fútbol será “una de las últimas cosas” que el 
gobierno argentino va a liberar del aislamiento 
obligatorio. “El fútbol es una de las últimas cosas 
que se van a liberar. Es difícil hacer pronósticos 
con certezas, pero estimo que vamos a pasar 
todo abril y mayo sin fútbol”, dijo en diálogo 
con A24. También se refirió a la posibilidad de 
permitir que la gente salga de sus casas para 
correr. “por ahora no va a ser posible que la 
gente pueda salir a correr y hacer fútbol” 

ARGENTINA
El fútbol será una de las 
últimas cosas que volverá
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En los últimos años, Claudio Medina, 
más conocido por su nombre artísti-
co Dj Who, se ha transformado en el 
invitado indiscutido de los grandes 
festivales de electrónica en Chile 
y el mundo. De hecho, además de 
ser parte de la versión local 2016, 
2017 y 2019 de Lollapalooza, integró 
el certamen en Argentina y Estados 
Unidos (Chicago).

El músico y productor chileno cum-
ple hoy un mes en aislamiento social, 
enfocado 100% en lo que será el lanza-
miento de “In my bones”, sencillo que 
contó con la participación inédita de 
su amigo Willy Rodríguez, vocalista 
de la banda puertorriqueña de reggae 
Cultura Profética.  

El nuevo proyecto titulado “The dark 
side of the Who” es un disco doble, que 
integra una parte anglo y otra urbana. 
En él han trabajado grandes de la mú-
sica como Mister Talkbox, conocido 
internacionalmente por colaborar 
en el éxito “24K Magic” de Bruno Mars 
y “Loyalty” de Rihanna. 

En conversación con El Día, DJ Who 
cuenta cómo ha sido el proceso creativo 
de su álbum debut, que espera ver la 
luz el primer semestre de este año. 

-¿Cómo has vivido estos días de 

@eldia_ldíaz

Lucía Díaz G  /  La Serena En plena cuarentena uno de los principales exponentes de 
la electrónica nacional prepara el lanzamiento de un nuevo 
single - que contó con la colaboración estelar de Willy 
Rodríguez, vocalista de Cultura Profética -, adelanto de 
lo que será su álbum debut que espera estrenar el primer 
semestre de este 2020.  

“Es difícil ver 
como la industria 
musical y artística 
se detiene por 
completo”

cuarentena?
“Estoy en cuarentena voluntaria desde 

el 15 de marzo. Mi manager es de España, 
así que vi venir la situación. El tener un 
estudio en mi casa me ayuda a matar 
un poco el tiempo, pero el encierro es 
complejo. 

Lo más difícil es ver como toda una 
industria musical y artística de colegas 
freelance se detiene prácticamente 
por completo, quedándose sin lugares 

Su nuevo proyecto titulado “The dark side of the Who” es un disco doble, que integra una parte anglo y otra urbana. CEDIDA

en las instituciones, que no han estado a 
la altura de las circunstancias. 

Hace rato las autoridades deberían ha-
ber dejado su ego e intereses de lado en 
pro de la comunidad. Parar de tirarse la 
pelota y apuntar al de al lado. Acá hay 
que remar en conjunto frente a una 
emergencia real”.

-Sabemos que trabajaste con Willy 
Rodríguez de Cultura Profética, ¿cómo 
se gestó esa colaboración? 

“Con Willy nos conocemos desde el 2009, 
es una amistad larga, siempre compartimos 
música pese a tener estilos distintos. Nutre 
tener feedback de una vereda diferente a la 
tuya, te da más altura de miras de la obra. 
Él me muestra los demos de Cultura y yo 
le voy mostrando los míos.

Respecto a la canción, cuando estaba 
preparando mi álbum doble el 2018, le 
envié uno de los beats a Willy, sentí que 
en ese podríamos lograr un punto medio 
de encuentro entre su mundo y el mío. 
Afortunadamente todo fluyo muy bien, 
después invitamos a músicos de Bruno Mars 
y otros de The Free Nationals (Anderson 
Paak). Siento que llegamos al objetivo”.

-¿Cómo lograron mezclar ambos estilos?
“Siempre hay un punto medio, lo im-

portante es mirar más allá de una moda 
o género. A ambos nos gusta el soul, funk y 
motown sound, siempre hemos compartido 
esos gustos, mucha música atemporal. La 
distancia no es tanta como se aparenta. 
Las canciones son canciones, los trajes 
son los que pueden ir variando”. 

donde poder tocar. Sin ninguna protec-
ción frente a esta pandemia debido al 
formato de trabajo poco usual”.

- F u i s te  p a r te  d e l  f e s t i va l 
#LollaCLEnCasa, ¿cómo fue esa 
experiencia?

“Fue una actividad única que se im-
provisó a última hora. En el principio 
del Live me costó adaptarme, pero con 
el pasar de los minutos y leyendo el fee-
dback de la gente se logró una conexión. 
En total toqué casi tres horas y quedé 
muy feliz con los resultados. Fue mi 
primera vez y tengo varias propuestas 
para repetirlo nuevamente”. 

-La contingencia ha golpeado dura-
mente a la industria, ¿has conversado 
con tus pares sobre cómo enfrentarlo?

“Todos estamos en la misma sintonía 
de cuidarnos desde hace semanas, de 
cumplir cuarentenas voluntarias para 
evitar contagiar a nuestros seres queridos. 
Muchos estudios cerraron por lo mismo, 
previo a las medidas del Gobierno. Es 
muy importante el autocuidado, sobre 
todo con la poca confianza que existe 

El tener un estudio 
en mi casa me 
ayuda a matar un 
poco el tiempo, 
pero el encierro es 
complejo”, 

DJ WHO,
 MÚSICO Y PRODUCTOR CHILENO
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BAZAR

Zac Efron, Vanessa Hudgens y Ashley Tisdale, los protagonistas 
de las tres películas de Disney Channel “High School Musical”, 
confirmaron que se reunirán para participar en el “Disney Family 
Singalong”, el especial musical que se transmitirá este jueves en 
EE.UU. a propósito de la cuarentena.

El coreógrafo y director de las películas, Kenny Ortega, explicó que 
“quería encontrar algo en lo que podía participar y fue increíble recibir la 
llamada de ABC para participar (en el especial de las canciones de Disney)”. 
Según Ortega, Efron, Hudgens y Tisdale estarán acompañados 
por sus compañeros Corbin Bleu, Monique Coleman y Lucas 
Grabeel y juntos cantarán, cada uno desde sus casas, “We-re All 
In This Together”, el tema emblemático de la primera película. 
PlayStation regala “Journey” y “Uncharted” para combatir el confinamiento

Es uno de los rostros 
más emblemáticos de 
la televisión chilena y 
que ha protagonizado 
las teleseries más exito-
sas de la pantalla chica 
local. Se trata de Álvaro 
Rudolphy, quien ahora 
retorna a Canal 13, es-
tación televisiva en la 
que comenzó su carrera. 
El reconocido actor 
llega a la estación para 
protagonizar una de las 
próximas telenovelas 
nocturnas de nuestra 
área de ficción encabe-
zada por Matías Ovalle. 
Rudolphy comenzó con su carrera en telenovelas en el 13, 
en específico en 1988 con “Matilde dedos verdes”. Luego 
vendría su participación en las más exitosas apuestas 
dramáticas de las últimas décadas, como “Marrón gla-
cé”, “Sucupira”, “Amores de mercado”, “Alguien te mira”, 
“¿Dónde está Elisa?”, “Pituca sin lucas” y “Perdona nuestros 
pecados”.

Álvaro Rudolphy regresa a Canal 13 
para protagonizar teleserie nocturna

Estrellas de “High School Musical” se
reunirán en show especial de cuarentena

PlayStation
regala “Journey” 
y “Uncharted” 
para combatir 
el confinamiento

PlayStation ofrece gratis hasta el 4 
de mayo los videojuegos “Journey” 
y la trilogia “Uncharted”, dos títu-
los importantes de su catálogo, y 
anuncia la creación de un fondo de 
diez millones de dólares para apo-
yar a los estudios independientes. 
El presidente y CEO de Sony 
Interactive Entertainment (SIE), 
Jim Ryan, ha señalado que la des-
carga libre de estos juegos es una 
muestra de agradecimiento a 
todos aquellos que, quedándose 
en casa, está haciendo lo correcto. 
Los juegos que se pueden descar-
gar son “Uncharted: The Nathan 
Drake Collection”, que contiene 
las campañas de un jugador de 
“Uncharted: El tesoro de Drake”, 
“Uncharted 2: El Reino de los la-
drones” y “Uncharted 3: La traición 
de Drake”.

EFE

TVN
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Lo escuchas, lo lees.

E S C Ú C H A N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos 
Radio El Día, donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

El Tiempo

LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  VIERNES SABADO

11-24 11-24 8-24
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  VIERNES SABADO

13-17 13-18 13-18
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  VIERNES SABADO

14-27 12-26 12-25
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  VIERNES SABADO

12-28 11-28 9-27
Radiación 11+

Ovalle

HOY  VIERNES SABADO

10-22 10-22 9-21
Radiación 11+

Vicuña

HOY  VIERNES SABADO

8-26 7-26 7-25
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  VIERNES SABADO

15-19 14-19 14-19
Radiación 11+

La Serena

HOY  VIERNES SABADO

15-19 14-19 14-19
Radiación 11+ 

HOY  VIERNES SABADO

13-21 13-21 13-22
Radiación 11+

Canela

02 Chilevisión
05.30 Primera Página. 06.15 Contigo CHV Noti-
cias AM. 07.30 Contigo en la mañana. 12.45 CHV 
Noticias tarde. 15.15 Victoria. 16.45 La divina 
comida.  18.30 Pasapalabras

20.30      CHV Noticias central.
22.00       Gemelas
22:30       Pasapalabras en acción
01.00         La Noche es Nuestra
01.00          Fin de transmisión

04 TVN

07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 12:00
31 minutos 13:00 24 Tarde 15:30 ¿Con qué 
sueñas? 16:30 La chúcara 17:30 Carmen 
Gloria a tu servicio 18:30 Noticias 24 
19:30 Elif
20:30  24 horas central
22:30  TV Tiempo
22:50  Hercai
00:00 Mea Culpa
01:00 Medianoche
01:30 TV Tiempo
01:45 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Just for laughs: 
Gags. 07.30 El abogado 08.00 Hola, Chile. 13.00 
Tu casa club. 14.30 Cita a ciegas.  16.00 Punto 
noticias. 16.45 Mujer, casos de la vida real. 21.00  
Rosa Tijeras.

22.00        Mentiras verdaderas
00.45       Así somos
02.15        Expediente S
02.45        Sacúdete
03.45        Mentiras verdaderas
05.15         Fin de transmisiones

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 12.00 Hora de jugar. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.15 El 
tiempo. 15.20 Verdades ocultas. 16.20 
Eres mi vida. 17.15 Eres mi tesoro 18:00 
Segunda oportunidad 19:00 Todo por mi 
hija 20:00 Yo soy Lorenzo
21.25 Meganoticias prime
22:25 El tiempo
22:30 100 días para enamorarse. 
23.15  Fatmagul
00.15 Yo soy Lorenzo
02.00 Fin de transmisión

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Te-
letrece A.M. 08.00 Bienvenidos, cada 
uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 14.55 
Eltiempo. 15.00 Caso Cerrado 17.30 Aquí 
somos todos  19:30 MasterChef Chile 
17:30Aquí somos todos

21.00         Teletrece
22.30 El tiempo
22.45 MasterChef Celebrity
00:45 Sigamos de Largo
01:30 Los Simpsons

13 TVUCv

TV Abierta

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido
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Puzzle

Falucho y Peró

Amor: Esos arranques en su ca-
rácter pueden jugarle bastante 
en contra a la hora de entablar 
una nueva relación afectiva, 
tenga cuidado. Salud: Mantengo 
una actitud positiva durante 
toda la jornada. Dinero: Mucho 
cuidado con andar apostando 
sus recursos. Color: Lila. Nú-
mero: 19.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: A veces pedir un consejo 
a personas con experiencia en 
la vida termina siendo algo muy 
positivo. Salud: Recuerde que 
debe ser responsable en lo que 
respecta a su sexualidad. Di-
nero: Trate de no financiar ese 
proyecto con una deuda. Color: 
Fucsia. Número: 5.

Amor: No debe tomar ningún tipo 
de decisión cuando su cabeza 
está caliente ya que esto siempre 
tiende a terminar en un error. Sa-
lud: No se desanime, usted puede 
mejorar día a día. Dinero: Los 
desafíos laborales pueden pre-
sentarse en cualquier momento. 
Color: Plomo. Número: 23.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Puede salir bastante 
lastimado/a si es que no tiene 
el cuidado de evitar a esa 
persona la cual usted sabe no 
le hace bien. Salud: Lo más im-
portante es que tu espíritu se 
mantenga joven y vital. Dinero: 
Sólo de usted depende seguir 
ascendiendo en la vida. Color: 
Rojo. Número: 3.

Amor: Es realmente importante 
que de vez en cuando se siente 
junto a su pareja y hablen sobre 
su relación de pareja para ver 
cómo mejorarla. Salud: No se 
debe alterar con tanta facilidad. 
Dinero: No debe dejar ninguna 
tarea a medio hacer. Color: 
Café. Número: 7.

Amor: Trate de que las discusio-
nes que puedan surgir este día 
no pasen más allá de eso. Salud: 
Extreme los cuidados personales 
para evitar sufrir accidentes 
durante la jornada. Dinero: Si 
distribuye bien sus recursos no 
tendrá ningún tipo de inconve-
niente esta segunda quincena de 
abril. Color: Marrón. Número: 10.

Libra Escorpión

Amor: Sea valiente y enfrente 
cualquier obstáculo que la 
vida le ponga por delante en lo 
relacionado con la parte afec-
tiva. Salud: No trasnoche, no te 
hará nada bien. Dinero: Tiene 
la oportunidad de sobresalir de 
buena manera en su lugar de 
trabajo. Color: Gris. Número: 2.

Amor: Para exigir a su pareja una 
entrega total, usted también debe 
hacerlo. Salud: Debe poner más 
cuidado de su salud en especial 
con todo lo que ha estado ocu-
rriendo. Dinero: Lo que ha logrado 
ahorrar trate de no tocarlo por 
ningún motivo. Color: Amarillo. 
Número: 30.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Mucho cuidado con decir 
una mentira con el objeto de 
proteger a otra persona. Salud: 
La obesidad afecta tu presión 
arterial, ten cuidado. Dinero: Es 
bueno que salga a buscar nue-
vos desafíos profesionales para 
así poder superarse día a día. 
Color: Verde. Número: 13.

Amor: Tómese todo el tiempo 
que necesite para que sus de-
cisiones sean lo más acertada 
posibles. Salud: Le recomiendo 
que se tome una buena ducha 
caliente y se acueste a des-
cansar este día. Dinero: Analice 
muy bien cada opción que el 
destino le ponga en su camino. 
Color: Violeta. Número: 6.

Amor: No mantenga el corazón 
tan cerrado ya que el amor 
puede pasar frente a usted y no 
lo verá debido a eso. Salud: De-
be tomarse un descanso para 
que el organismo se recupere. 
Dinero: Evite realizar préstamos 
de dinero ya que más adelante 
a usted y le puede faltar. Color: 
Blanco. Número: 15.

Amor: Puede ser que en la rea-
lidad no esté mal interpretando 
las cosas ya que es muy probable 
que esa persona realmente esté 
interesada/o en usted. Salud: Por 
favor trate de cuidarse un poco 
más. Dinero: Use más sus habili-
dades naturales para su benefi-
cio. Color: Burdeos. Número: 22.

Horóscopo

Piscis

Mareas
HOY
06.16 1.02 P
11.29 0.72 B 
17.56 1.31 P 

MAÑANA
00.58 0.52 B
07.11 1.09 P
0.68 0.68 B 
18.56 1.33 P 

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Para consults sobre renovación de recetas médicas llamar a:

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

FONO COVID-19

FARMACIAS

Teléfonos de consulta

512-336286; 512-336702;
512-336703

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1230. Fono 
2325347
OVALLE
Ahumada. Vicuña Mackenna 
7290. Fono 2630725

SANTORAL

Flavio

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149
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Alcance de lunes a viernes.
La Serena y Coquimbo.

Alcance de lunes a domingo.
La Serena y Coquimbo.
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